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Золотая приморская осень в 
разгаре, но, любуясь ее краска-
ми, мы все-таки еще живем впе-
чатлениями лета. Да, оно было 
дож дливым, непрос тительно 
коротким, но это самый насы-
щенный событиями и впечатле-
ниями сезон года, связанный с 
поездками, знакомствами с но-
выми местами и людьми. Я этим 
летом была в Калининграде. Это 
удивительный город, в котором 
сохранились старые дома и квар-
талы немецкого Кенигсберга. Его 
главным местом силы остается 
остров Канта с кафедральным со-

бором и могилой великого фило-
софа. По Калининграду можно 
ходить бесконечно, особенно по 
улочкам района Амалиенау, где 
каждый многоквартирный дом 
– бывший особняк с удивитель-
ной архитектурой. Интересно 
побывать и в соседних малень-
ких городах – Светлогорске, 
Зеленоградске, Советске, Бал-
тийске, Черняховске, Янтарном, 
Немане. Большинство из них от 
Калининграда отделяет меньше 
часа пути, но ты попадаешь со-
всем в другой мир с развалина-
ми рыцарских замков времен 
Тевтонского ордена, сыровар-
нями, затопленными янтарными 
шахтами, превратившимися в 
озера, песчаными дюнами и про-
хладными водами Балтийского 
моря. Волны все еще выносят на 
берег обломки янтаря. Поиски 
янтаря – отдельное увлекатель-
ное занятие,  но еще больше 
меня интересовало, как живут 
калининградские дачники, что 
выращивают, чем гордятся. Мы 
жили на улице Аксаковской в 
многоквартирном доме, который 
был построен в границах СНТ 
«Октябрьское», поэтому некото-
рые дачные участки можно было 
рассмотреть прямо из окна. И 
конечно, мы походили по улицам 
товарищества, где-то поговорили 

с дачниками, где-то заглянули за 
заборы. Оказалось, что соседство 
Польши, Литвы и Белоруссии до 
недавнего времени позволяло 
решать все продовольственные 
проблемы. Поэтому калининград-
ские дачники менее фанатичны, 
чем мы. Садоводство и огород-
ничество не в приоритете, они 
выращивают дома.  Участки в 
основном небольшие, от 4–6 до 8 
соток – тесновато, поэтому гряд-
ки и теплицы имеют миниатюр-
ные размеры, гораздо больше 
места выделяется под зону от-
дыха. Калининградцы любят свои 
дачи. Ко многим СНТ подведены 
не только свет и вода, но еще 
газ  и асфальтированные дороги. 
Калининград – быстрорастущий 
город, поэтому часть садоводче-
ских товариществ оказалась по 
соседству с центральными ули-
цами. Сейчас их главная задача 
– сохранить территорию и статус 
СНТ как историческую форму 
землепользования. Она позволя-
ет отстаивать права дачников, ко-
торые приходят в противоречие с 
правилами городской застройки. 
Более подробно постараюсь рас-
сказать обо всем на страницах 
журнала. Если этим летом вам 
тоже удалось познакомиться с 
дачниками из других регионов, 
делитесь впечатлениями.

Вспоминая лето
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Что НОВОГО?

Не пропустите 
«Кленовый переполох»!  

 Багряный кленовый лист для многих и 
есть осень. Полюбоваться осенними кленами 
вас приглашают в ботанический сад, где в 
октябре уже не первый год проводят специ-
альную экскурсию «Кленовый переполох». 

Она позволяет не только насладиться красотой 
осенних деревьев, но и научиться различать 
разные виды кленов, произрастающих в При-
морье. Экскурсантов учат различать эти виды с 
помощью определителей растений. Экскурсии 
по кленам начинаются 1 октября и продолжаются 
до самого листопада. В их программу включены 
и мастер-классы по созданию композиций из 
кленовых листьев, которые бывают не только 
багряно-красными, но и оранжевыми, золоти-
сто-желтыми. Помимо «Кленового переполоха» 
в октябре в ботаническом саду можно будет 
посетить экскурсии «Мистер папоротник» и 
«Старожилы леса».    

Садоводов усадят за парты 
В библиотеке имени Горького осенью традици-

онно начинается учебный год для садоводов и 
огородников. Как обычно, будут работать Эколо-
гическая гостиная, клуб «Сады XXI века». 

Первое занятие в Экологической гостиной состо-
ится 11 ноября, разговор пойдет о подготовке к зиме 
декоративных кустарников и многолетних цветущих 
растений – об обрезке, обработках, укрытии. 

Первое занятие клуба «Сады XXI века» пройдет 4 
ноября. Тема занятия – низкорослый яблоневый сад 
на интеркалярных вставках. 

Записывайтесь
в виноградари!

Клуб виноградарей и виноделов г. Владивостока 
объявляет о начале занятий в Школе начинающего 
виноградаря, которая будет работать при библио-
теке имени Горького. 

Приглашают всех, кто хочет научиться выращивать 
столовые и винные сорта винограда в условиях При-
морья. Курс начинающего виноградаря – это теоретиче-
ские занятия в аудитории и практика на винограднике 
плодового питомника ЛПХ Макаревич.

Опытные лекторы расскажут о биологии винограда как 
лианы, о физиологических особенностях виноградного куста. 
Вам подробно объяснят все этапы ухода за виноградом, на-
чиная с посадки саженца, расскажут о наиболее популярных 
сортах. Лучшие виноградари края поделятся с вами опытом 
и ответят на все вопросы. Во время практических занятий на 
винограднике вы освоите осеннюю обрезку, зеленые опера-
ции, правильную подвязку и формировку виноградного куста. 

Первое занятие в Школе начинающего виноградаря 
состоится 20 ноября, а первое практическое занятие 
с выездом на виноградник в питомник ЛПХ Макаре-
вич – 23 октября. Его тема «Виноградник с нуля». За-
регистрироваться на занятия и в Школе начинающего 
виноградаря можно по телефону  8-914-711-39-03 либо 
на сайте: https://goo.su/ULdf58
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Дачный Дачный КОНКУРСКОНКУРС

Также
редакция журнала

отметила среди лучших 

 А наших читателей мы приглашаем участвовать
в конкурсе журнала в следующем году.

Поиски лучшей дачи XXI века продолжаются!

Ольгу Петручак, «СНТ «Черемушки-1», Аллу Ивановну 
Мороз, СНТ «Варяг», Светлану Полину из СНТ «ДЭПСС». 

Дача 
XXI
века

Дача Дача 
XXIXXI
векавека

Поиски 
продолжаются! 

 этом году в июньском 
номере журнала мы 

объявили конкурс «Дача XXI 
века». Мы ставили задачу рас-
сказать нашим читателям о 
лучших садовых участках, где 
гармонично сочетаются работа 
и отдых, растут цветы и декора-
тивные растения. 

Согласитесь, замечательно, если 
дачники мешками и корзинами 
возят со своего участка выра-
щенный урожай, но грустно, если 
грядки подступают под самые 
окна, а во дворе совсем нет цветов, 
нет уголка для отдыха, где можно 
собраться с семьей и друзьями. С 
другой стороны, сплошной 
газон и полное 

отсутствие грядок – тоже не наш 
вариант, потому что дача тем и хо-
роша, что позволяет порадоваться 
спелым помидорам, зелени. По-
этому мы искали садоводов, у ко-
торых дачная жизнь протекает во 
всех ее проявлениях – есть место и 
работе, и отдыху, и ландшафтному 
дизайну. Условия конкурса были 
предельно простыми – нужно 
было прислать фото и описать все 
дачные достижения, которые за-
служивают внимания. Участников 
конкурса в этом году на удивление 
оказалось очень мало. То ли пого-
да была дождливой, то ли все были 
заняты прополкой сорняков, но 
на конкурс пришло около десят-
ка заявок. В этой ситуации жюри 
конкурса приняло решение оста-
вить только номинацию «Лучший 
дачный участок». Надеемся, что в 
следующем году поиски дачи XXI 
века продолжатся. А сегодня 
расскажем вам о лучших 
работах и назовем имя 
победителя. 

тивные растени

В октябре на восьмом канале выйдет наша дачная 
программа – видеоверсия журнала «Сады и огороды 
Приморья», в которой мы покажем вам участ-
ников и победителей конкурса. В качестве 
подарков участникам конкурса были 
вручены саженцы из питомника ЛПХ 
Макаревич. По традиции журнал «Сады 
и огороды Приморья» вручит победите-
лям редакционную подписку на 2023 год.

т наашшаа ддааччнаяя 
адды и оггооррооддыыы 

м участ-
тввее 
ии 

-
одддддд.

Победителем конкурса 
«Дача XXI века»

стала
Надежда Боконяева

из поселка Ярославский 
Хорольского района. 

Поздравляем 
с победой в конкурсе.



/ 7

Сады и огороды Приморья ОКТЯБРЬ 2022

Дачный Дачный КОНКУРСКОНКУРС

– Я живу в поселке Ярослав-
ском Хорольского района. Уча-
сток купила 9 лет назад, – пишет 
Надежда Боконяева. – Дачей 
это заброшенное место назвать 
было сложно: страшненький 
одинокий домик, никаких по-
садок, планировки, а трава 
стояла по пояс. За эти годы я по-
старалась что-то сделать. Вни-
мание уделялось правильной 
планировке с учетом того, что 
для меня дача – это не только 
морковка-картошка, но и место 
отдыха, эстетического удоволь-
ствия. Ну а как получилось, 
судить уже вам.

По словам Надежды, после пре-
образований на участке появилась 
зона для хранения инструментов, 
есть банька, растут и сад, и огород.

Персональный полицейский для дачи

– Огород сажаем, как же без 
него, – говорит Надежда. – Вы-
ращиваю современные сорта 
картофеля и другие овощи. Ко-
нечно, есть цветы, в начале лета 
белоснежными шапками цветет 
красавица калина Бульденеж.

Есть у меня и другое увлечение 
– изготовление садовых фигур 
в текстильной технике. Зимой 
занимаюсь созданием образов, 
сюжетов, причем каждый год все 
меняется. Самый любимый пер-
сонаж – полицейский Василий. 
Его все любят и просят, чтобы он 
появлялся на моем участке каж-
дый год. Поэтому Василий оста-
ется постоянным героем, хотя 
кое-что в его облике меняется. То 
маска в пандемию добавится, то 
появился у него служебный пес. 
Помимо Василия и его верного 

помощника Шарика за зиму соз-
даются и другие персонажи, все 
они делаются в человеческий 
рост. Летом они украшают уча-
сток, вызывая улыбки соседей.

А еще мне всегда хотелось 
помочь людям, тем, кто рядом 
со мной. У нас на улице и ко-
лодец был не в самом лучшем 
состоянии, про дорогу к нему 
и говорить нечего – сплошные 
колдобины, почти непроезжая. 
Еще на нашей улице Погранич-
ной  был очень плохой свет. На-
пряжение в сети было низким. 
Стали писать, и вот нам прошлым 
летом заменили ЛЭП, теперь свет 
нормальный. И колодец отре-
монтировали, и дорогу теперь 
грейдируют. Хочу сказать: когда 
просишь за людей, власти не 
отказывают.
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 Алла Ивановна Мороз расска-
зала нам историю превращения 
заброшенной дачи в ухоженный 
сад. Участок, о котором пойдет 
речь, находится в СНТ «Варяг» 
возле поселка Мирного Надеж-
динского района. Дача стала 
увлечением всей семьи. Это 
любимое место не только для 
Аллы Ивановны, но и для ее зятя 
и дочки. 

– Мне 76 лет, я пенсионерка, за-
нимаюсь дачей, помогаю дочери с 
собачками гулять, пока зять в море. 
Юра у нас судовой электромеха-
ник. У дочери небольшой салон 
красоты, она парикмахер. А дача 
в нашей семье появилась совер-
шенно случайно. Дочери подарили 
участок, который стоял заброшен-
ным лет пятнадцать, – рассказала 
Алла Ивановна. – Я после смерти 

мужа немного заскучала, а тут дети 
решили создать свой семейный 
оазис. Сначала планировали, что 
эта дача станет просто местом для 
отдыха, поездок на шашлыки и за 
грибами, ведь рядом тавричанские 
дубовые леса. Но потом нас всех 
«засосало»... Зять изначально не го-
рел желанием заниматься землей и 
посадками, но спустя пару месяцев 
уже планировал, как и что нужно 
перестраивать, чтобы привести 
дачу в порядок. Дочь подарила ему 
сертификат на обучение электро-
сварке, после обучения зять стал 
настоящим мастером. Юра сварил 
своими руками контейнер для 
мусора, арки, короб под скважи-
ну, стол-верстак, качели, ящики 
под компост, мангал. Руки у него 
золотые, за что ни возьмется, все 
выходит ладно. Он и лавочку сам 

сделал, получилась очень красивая 
и удобная. Вся мебель в зоне отды-
ха тоже создана его руками.

 Дочь Наташа – большая выдум-
щица, агрегатор идей. Дом сама 
спланировала в специальной про-
грамме. Отдали чертежи строите-
лям, те по чертежам точно выстро-
или то, что нашей семье хотелось. 
Дом небольшой, около 40 квадра-
тов, но этого нам оказалось вполне 
достаточно. Зимой отапливаем 
его электричеством, поддерживая 
плюсовую температуру, чтобы не 
отсыревал, ведь иногда мы при-
езжаем сюда погулять по снегу, 
покататься на санках, тюбингах.

С весны по ноябрь я живу на 
даче практически постоянно. Зять 
обустроил в доме душ, горячую 
воду, раковину с подогревом воды, 
водоотвод. В теплице смастерил 

Дачный Дачный КОНКУРСКОНКУРС

Заброшенный пустырь
превратили
в цветущий сад
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автополив, огород поливаем с по-
мощью насоса. В общем, работа на 
даче нам не в тягость.

Сначала мы много читали, рас-
спрашивали знающих людей и 
местных дачников о премудростях 
садоводства. Потом дочка окончи-
ла курсы ландшафтного дизайна, 
даже научилась работать с деревом 
(правильно пилить, шкурить, сты-
ковать, клеить). Вдвоем с зятем они 
сделали огромную откатную дверь 
на веранде. Сами все копают, са-
жают, пересаживают, выдумывают 
что-нибудь для удобства и комфор-
та. Я больше на подхвате – полить, 
прополоть, собрать.

Поначалу мы, конечно, делали 
много ошибок, к примеру, стара-
лись посадить побольше разных 
овощей, а со временем пришли к 
определенным нормам посадки. 
Мы поняли, что огородной и садо-
вой продукции вырастает слишком 
много, стали сажать столько, чтобы 
в летний сезон обеспечить семью 
овощами и фруктами, сделать за-
готовки на зиму и друзей угостить.

К нам на дачу часто приезжают 
гости, ведь у нас тут целый ботани-
ческий сад, а со второй половины 
лета грибы идут, стоит лишь выйти 
за ворота. Юра построил крытую 
гриль-зону, и теперь стало очень 
удобно собираться всем за одним 
столом на террасе даже в непогоду. 
У нас есть тандыр, печем в нем ле-
пешки, варим кашу с дымком, ну и 
по назначению, конечно, его тоже 
используем. Приобрели и печку 
под казан, в котором готовим шур-
пу, плов, блюда китайской кухни. А 
если говорить о домашних заготов-
ках, то помимо обычной продукции 

можем похвастаться вялеными 
томатами и пастилой из ягод.

Рассказываю о нашей даче, потому 
что очень хочется показать вам все 
наши достижения. И хочу сказать, 
что дача – это прекрасный досуг.

От себя добавим, что семья Аллы 
Ивановны превратилась в заядлых 
дачников 7 лет назад. Начали с рас-
корчевки земли, постройки дома. 
Очень быстро на участке появились 
сад, теплица и огород в высоких 
грядках. Пришлось подумать о си-
стеме водоотведения.  По словам 
Аллы Ивановны, весь участок снаб-
жен ливневками, оказалось, что во 
время дождей вода уносит за со-
бой все, что попадается на ее пути, 
так что дорожки продублированы 
ливневыми стоками. Практически 
вся земля на участке завозная, так 
как местный грунт оказался очень 
каменистым. Посадки начинались с 
картошки, но постепенно на участке 
появились клумбы, удобные зоны 
отдыха. В саду растут плодовые де-
ревья, кустарники и декоративные 
растения. В этом году впервые цве-
ла магнолия. А еще есть рододен-
дроны, хвойники, дельфиниумы, 
лилии, пионы и даже ландыши.
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 Из СНТ «Черемушки-1» мы 
получили заявку на участие в 
конкурсе от Ольги Петручак. 

 – У нас на даче расположен ис-
кусственный пруд с нимфеей, есть 
качели и мангальная зона, – на-
писала Ольга Петручак. – А еще, 
несмотря на дождливое лето, мы 
вырастили хороший урожай лука, 
чеснока, огурцов и помидоров. 
Цветы в семье тоже очень любят, 
поэтому участок украшает кол-
лекция хост, флоксов, лилейников, 
есть розарий, вейгела и гортензии. 

От себя добавим, что участок 
семьи Петручак можно легко 
найти благодаря хостам. Они по-
сажены не только во дворе, но и 
на улице вдоль забора. Эти хосты 
разрослись, цветут, и благодаря 
им создается впечатление идеаль-
ного порядка. И это не только впе-
чатление. В приствольных кругах 
плодовых деревьев в саду не рас-
тет ни единой травинки. Урожай 
огурцов – отдельная история. В 
теплице есть маленькая тепличка, 
куда супруг Ольги Александр вы-
саживает рассаду огурцов. Двой-
ное укрытие позволяет огурцам 
быстро тронуться в рост. Первый 
урожай зеленцов можно снимать в 
конце мая – начале июня. На смену 
плодоносящим огурцам подрас-
тают новые. Так что никаких болез-
ней – все, что начинает желтеть, тут 
же удаляется из теплицы. Такая за-
мена позволяет из 5-6 огуречных 
семечек получать урожай на три 
семьи. А какая тыква вырастает к 
осени! Из нее хозяин участка дела-
ет невероятные цукаты, которые 
можно перепутать с курагой. 

Очередной урожай говорит о том, 
что Ольга и Александр Петручак 
готовы бороться за победу в номи-
нациях «Лучший овощевод» и «Луч-
ший цветовод». Кстати, одна победа 
в арсенале этой семьи уже есть – в 
2020 году они заняли 3-е место в 
номинации «Лучший овощевод» 
городского конкурса садоводов. 

Огурцы и нимфеи – повод
претендовать на победу

Дачный Дачный КОНКУРСКОНКУРС
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Астры в осеннем саду
 Светлана Полина из СНТ «ДЭПСС» также решила по-

участвовать в конкурсе. Ее главное увлечение – цветы, 
хотя на даче есть, конечно, и деревья, и овощные грядки. 

– Люблю цветы и свою дачу. Я уже участвовала в городском 
конкурсе садоводов в 2020 году. С тех пор цветов у меня на 
даче стало еще больше, но и садовых «хотелок» прибавилось. 
Конечно, как на всякой даче, у нас растут и огурцы, и перцы, и 
помидоры. Каждый заботливо подвязан и снабжен этикеткой 
с названием сорта. В огороде трудится мой папа. Моя забота 
– цветы и декоративные растения. 

И цветы, и огородные грядки у нас на высоте, а вот с ме-
стами отдыха, которые, конечно же, должны быть на каждой 
современной даче, у нас пока проблема. Обзавелись только 
красивой садовой скамейкой. Но мечтаем, что когда-нибудь 
дойдут руки до беседки, кострища и качелей. А еще у нас на 
участке под кедром растут маслята. В идеале хочется создать 
уютное место для общения и отдыха своей семьи, – написала 
Светлана. – Мне нравится покупать новые цветы и общаться 
с коллекционерами, среди которых очень много приятных, 
открытых к общению людей, готовых поделиться своим опы-
том и растениями.

 Я свои цветы люблю, стараюсь знать их по именам (запоми-
нать даже самые сложные названия). Особенно люблю осенние 
клумбы. До самого ноября они радуют яркими летними краска-
ми благодаря новобельгийским и новоанглийским астрам, их 
 мы по-простому называем сентябринками. Они продолжают 
цвести, несмотря на первые заморозки. В последнее время 
появилось очень много разных сортов этих астр, их цветение 
– великолепное зрелище, особенно когда вокруг осень. 

Дачный Дачный КОНКУРСКОНКУРС
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Совет СПЕЦИАЛИСТА
Октябрь на календаре, но для 

настоящего дачника садово-
огородным делам и заботам 
не видно конца. Продолжается 
переработка урожая, обработка 
сада, предстоят уборка участ-
ка, посадка луковичных под 
зиму, ремонт садового ин-
вентаря. Нужно ли сейчас 
думать о семенах? Реви-
зией и закупкой посев-
ного материала мы тра-
диционно начинаем за-
ниматься ближе к февралю. Но 
все дело в том, что сейчас нужно 
не покупать семена, а заготавли-
вать. Кто-то может возразить, 
что в любом садовом магазине 
огромный выбор семян от раз-
ных производителей в цветных 
и белых пакетиках. На полках 
можно найти семена томатов, 
огурцов, зелени, капусты, цве-
тов, есть тыква, кабачки, спар-
жа, свекла и морковь. Так зачем 
заниматься семенами? Давайте 
разбираться с помощью специ-
алистов Приморской овощной 
станции (филиала ФГБНУ ФНЦО) 
из Суражевки. 

– Изобилие цветных пакетиков 
в садовых магазинах не решает 
всех проблем садоводов и огород-
ников, – настаивает заместитель 
руководителя Приморской овощ-

ной станции по науке 
Николай Сакара. 
– Зачастую вы 
рискуете при-
обрес ти се-
мена овощей 
н е  т о л ь к о 
нерайониро-
ванных, но и 
никем в нашем 
регионе не ис-
пытанных. Следо-
вательно, вы неволь-
но ставите эксперимент, 
будет ли выбранный сорт томатов, 
свеклы или капусты урожайным, 
сможет ли приспособиться к на-
шей погоде и почвам. Иногда это 
даже не эксперимент, а лотерея. А 
еще давайте скажем честно о том, 
что производители часто кладут в 
пакетики очень мало семян, стоят 
они дорого и платим мы за фольги-
рованную упаковку, а не за семена.

По словам Николая Сака-
ры, в этой ситуации дач-

никам нужно более 
внимательно при-
смотреться к семе-
нам местных про-
изводителей, таких 
как Суражевка, и 
по возможности за-

ниматься собствен-
ным семеноводством 

основных культур. 
Если вам такие рекомен-

дации кажутся устаревшими, 
давайте вспомним наших мам и 
бабушек, у которых ежегодно на 
грядках росли высадки моркови, 
свеклы, капусты, нескольким 
редискам было позволено уйти в 
стрелку, чтобы потом можно было 
собрать семена, которые до весны 
хранились в узелках, мешочках и 
пакетиках. И, если вы помните, 
урожай из этих семян вырастал 
гарантированно, ничего не вы-
мокало и не сгорало, потому что 
огородные аборигены не каприз-
ничали. 

– По биологии овощных куль-
тур их можно разделить на две 
группы: однолетние и двухлетние, 
– объясняет научный сотрудник 
Приморской овощной станции 
Татьяна Тарасова. – К однолетним 
культурам относятся огурцы, 
томаты, перцы, баклажаны, ка-
бачки, тыква, фасоль и другие. К 
двухлетним культурам – капуста, 
свекла, морковь, лук репчатый, 
редька. Конечно, проще вести се-
меноводство однолетних культур. 

 Время собирать
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Совет СПЕЦИАЛИСТА
Часть плодов понравившегося 
сорта не убирают для товарных 
целей, а оставляют их на растении 
до наступления биологической 
спелости, то есть до созревания 
семян. От завязывания плодов 
до их биологической спелости 
обычно проходит 45–55 дней. Как 
правило, на семена отбирают наи-
более крупные и красивые плоды 
без дефектов. После полного 
созревания их разрезают и выпу-
скают семена из семенных камер. 

У таких культур, как тыква, каба-
чок, перец, баклажан, выделяют 
семена сухим способом. Семена 
после выделения промывают в 
воде и высушивают.

У огурца, томата из плодов выде-
ляют мезгу, которую сбраживают в 
течение 7–15 дней (срок зависит от 
температуры окружающей среды). 
Отмывают в воде от остатков мез-
ги и просушивают до появления 

сыпучести. Просушенные семена 
обязательно подписывают (сорт, 
год урожая) и хранят в бумажных 
или тканевых мешочках. 

 – Сложнее вырастить семе-

Могут ли овощеводы уменьшить за-
висимость урожая от почвенно-клима-
тических условий и капризов погоды, а 
также возможных изменений климата? 
Ученые Приморской овощной опытной 
станции советуют использовать для этого 
семена адаптированных адресных сортов 
и гибридов. 

В к аж дом регионе к лимат имеет 
свои особеннос ти,  но именно на 
юге Дальнего Востока количество 
стрессовых показателей климата 
наибольшее. С одной стороны, 
это один из самых южных реги-
онов России по широте, с другой 
стороны – его долгота проходит 
недалеко от полюса холода Север-
ного полушария Земли Оймякон и идет 
вдоль побережья самого большого на 
Земле Тихого океана. Совокупность географи-
ческих показателей привела к тому, что климат 
юга Дальнего Востока не имеет аналогов в РФ. 
Среди его особенностей – неравномерное се-
зонное распределение осадков, когда в апреле 
– июне наблюдаются засушливые явления, усу-
губляемые весенними суховеями. Это затрудня-

ет получение нормальных всходов на посевных 
овощных культурах и снижает приживаемость 
рассады овощных культур. Продолжительные 
моросящие дожди в июле – августе покрывают 
влагой листья и капельками скапливаются в 
пазухах, развилках и на плодах. На фоне вы-
соких температур июля –  августа в условиях 

снижения солнечной инсоляции и высокой 
влажности воздуха происходит бур-
ное развитие патогенов (грибных, 

бактериальных и вирусных). В резуль-
тате естественный инфекционный 
фон очень высок. Преобладают 

самые агрессивные расы патогенов. 
Они вызывают заболевания рас-
тений, вплоть до полной гибели. 

Наиболее агрессивными болезнями, 
распространение которых связано с 

особенностями климата, являются сли-
зистый бактериоз и альтернариоз на капусте, 
септориоз и фитофтороз на томатах, ложная 
мучнистая роса на огурцах, альтернариоз на 
моркови, фомоз на свекле и т.д. Увеличения 
урожайности овощных культур можно добиться 
путем селекции, направленной на повышение 
устойчивости к данным заболеваниям. 

меет 
на 

о 

идет

снижени
вла
но

бак

са

Наи
рас

на двухлетних культур, – рас-
сказывает научный консультант 
Приморской овощной станции 
кандидат сельскохозяйственных 
наук Александр Корнилов. – В 
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первый год вегетации выращи-
вают маточники (кочаны, корне-
плоды, луковицы). Сохраняют их 
в хранилищах при температуре 
0 – +5. Под хранилища садоводы 
используют подвалы, погреба, 
лоджии и даже овощные ящики 
холодильников. Весной их вы-
саживают в открытый грунт во 
второй половине апреля. От-
растающие стебли семенников 
подвязывают шпагатом, избегая 
их полегания. В фазе молочной 
восковой спелости семян (это 
степень созревания, когда семена 
с трудом раздавливаются ногтем) 
семенники срезают, связывают 
в пучки и вывешивают для до-
зревания под навесом. Через 2-3 
недели семена вымолачивают. 
Семена лука, капусты, редьки 
отмывают в воде и тщательно су-
шат. Семена моркови оттирают от 
шипов. Все высушенные семена 
также подписывают и хранят в 
тканевых мешочках. Получение 
собственных семян – процесс не 
слишком хлопотный, хотя опре-
деленное время вам все-таки 
придется потратить. Однако вы-
ращивание собственных семян 
позволит иметь их в достаточ-
ном для посева количестве, это 
будут семена именно тех сортов, 
которые вам нравятся, которые 
проверены вами на урожайность. 
Почему важно получать свои се-
мена? Они позволяют уменьшить 
зависимость от почвенно-кли-
матических условий и капризов 
погоды. Именно поэтому важно 
использование адаптированных 
адресных сортов и гибридов. 

По словам Александра Кор-
нилова, такой вывод позволяют 
сделать итоги 70-летней работы 
ученых-селекционеров Дальнего 
Востока. Ученые считают овощ-
ные культуры наиболее сложной 
и разнообразной по требованию 
к окружающей среде группой 
растений. Сотрудниками Примор-
ской овощной станции испытаны 

десятки разных сортов. 
– Эти испытания показали, что 

семена сортов и гибридов, заве-
зенных к нам из других регионов, 
в наших условиях могут в разы 
снижать урожайность, – поясняет 
научный консультант Примор-
ской овощной станции Александр 
Корнилов. – Если взять для при-
мера белокочанную капусту, то в 
1943 году в Приморье был рай-
онирован первый сорт местной 
селекции. На основе местной по-
пуляции с полуострова Де-Фриза 
ДВ ОС ВИР (селекционер В.Я. 
Смолей) отобрал сорт Де-Фриз 
№ 6. Это был позднеспелый сорт, 
предназначенный для квашения 
и потребления в свежем виде в 
осенне-зимний период. Кочан 
имел вес 5–8 кг. Этот сорт по-
служил основой для дальнейшей 
селекции, и в 1950 году на его 
основе был выведен новый при-
морский сорт капусты Примор-
ская поздняя 50. Он был выведен 
методом гибридизации сортов 
Ладожская ДС-8395 и Де-Фриз 
№ АМ-6. Приморская поздняя 50 
давала кочаны массой 7–10 кг. 

По овощным культурам в При-
морском крае сложились ориги-
нальные местные сортопопуля-
ции, полученные на основе боль-
шого разнообразия завозимых 
сортов из Центральной России 
и из-за рубежа. Но с начала 30-х 
годов на Дальний Восток начали 
поступать селекционные сорта. 
Они быстро распространились, 
и множество местных ценных 
сортов исчезли бесследно. А 
между тем завезенные сорта в 
условиях Приморья нередко 
теряли урожайность, не могли 
противостоять высокой влаж-
ности, патогенной микрофлоре. 
Но эти «пришельцы» вытеснили 
проверенные и акклиматизиро-
ванные сорта. Перед учеными 
встала задача восстановить ис-
ходный генетический материал 
– сорта, адаптированные к на-

шим условиям. Схожая ситуация 
сложилась и с сортами других 
овощных культур. Это одна из 
причин, чтобы садоводы более 
бережно относились к испытан-
ным и урожайным сортам и по 
возможности старались полу-
чить и сохранить их семена. Над 
этой задачей много лет работает 
коллектив Приморской овощной 
станции – филиала ФГБНУ ФНЦО. 

Сакара Н. А., Корнилов А. С., 
Тарасова Т. С. – научные 

сотрудники Приморской овощной 
станции – филиала ФГБНУ ФНЦО

Если вам понравилась 
выращенная в этом сезо-
не капуста, можно попы-
таться получить из нее 
семена. Осенью нужно 
срезать кочан, а пенек 
от кочана вытащить из 
земли с корнем, землю 
отряхнуть и положить 
его на хранение в по-
греб. К весне на коче-
рыжке появятся ростки 
и ее нужно будет поса-
дить в землю. Она будет 
расти и даст множество 
семян. Жертвовать коча-
ном ради продолжения 
капустного рода не при-
дется.  Ес ли кочерыж-
ка начнет расти, когда 
на грядках будет еще 
холодно, можно пона-
чалу посадить капусту 
в  горшок,  а  по теплу 
пересадить в  грядк у. 
Свои семена застрахуют 
вас от пересорта. Один 
коч а н  о б е с п еч и т  в а с 
семенами на несколько 
лет. Капусту на высадку 
для получения семян 
выбирают в октябре, во 
время рубки и уборки 
капусты. 

Совет СПЕЦИАЛИСТА
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Дачные ТРАДИЦИИ (от Владивостока до Калининграда)

А у нас на даче
К сожалению, газ на даче пока не у нас, а у калининградских дачников. Но 

если ты оказался в другом регионе или в другом городе, то сравнивать, как 
у вас и что у нас, – обычное дело. Вот и я, оказавшись в Калининграде, 
решила заглянуть в гости к местным садоводам. Побывала в Союзе 
садоводов области, познакомилась с его председателем Вадимом 
Сафроновым, а он представил меня председателям СНТ «Фрегат» и 
«Мичуринец-1». Рассказывать о наших дачных делах мне не при-
шлось, потому что почти все мои новые знакомые – бывшие воен-
ные моряки, служившие если не во Владивостоке, то в Приморье. 
После демобилизации они обосновались на другом конце страны 
и на гражданке стали дачниками. Поэтому мы больше говорили о 
том, как живут дачники на берегах Балтики, с какими проблемами 
сталкиваются садоводческие товарищества, за что приходится биться 
председателям. Думаю, читателям журнала будет интересно об этом 
узнать, ведь дачник дачника, так же, как рыбак рыбака, понимает с по-
луслова, даже если их дачные участки находятся в разных концах страны.

Выращивают дома 

Если наши садоводы увлечен-
но выращивают овощи, привива-
ют яблоки, сливы, груши, кое-кто 
замахнулся и на персики, то у 
садоводов Калининграда абсо-
лютно другие приоритеты. 

ДАЧНЫЙ УЧАСТОК – ПРЕЖДЕ 
ВСЕГО ДОБРОТНЫЙ ДОМ 

Он может быть очень пафос-
ным и красивым, построенным 
по индивидуальному архитек-
турному проекту с отсылкой к 
немецкой архитектуре, может 

быть скромнее и проще, но в 
любом случае это не те домики 
размером 3 на 4, которые до сих 
пор служат пристанищем на-
шим дачникам в летнее время. 
Конечно, у нас тоже появляются 
в дачных массивах капитальные 
дома, но не в таких масштабах. 
И согласитесь, что для большин-
ства наших дачников грядки в 
приоритете. Кстати, площадь 
участков, которые изначально 
выделялись калининградцам 
под садоводство и огородни-
чество, 4–6 соток. Если кто-то 
своевременно не расширился, 
после постройки дома на 4 со-
тках не разгуляешься. Может 
быть, поэтому калининградцы 
выращивают не  к артошк у с 
помидорами, а загородную не-
движимость? Во всяком случае, 
на вопрос, а что выращивают 
ваши дачники, председатель Со-
юза садоводов Калининградской 
области Вадим Сафронов так и 
ответил: «Наши дачники выра-
щивают дома!»
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Дачные ТРАДИЦИИ (от Владивостока до Калининграда)

СНТ «Фрегат» находится по со-
седству с красивейшим озером 
Карповым. Это хоть и окраина 
Калининграда, но все-таки го-
родская территория, поэтому 
сюда регулярно ходит рейсовый 
автобус. Когда-то на месте озера 
был песчаный карьер, были 
проложены рельсы, по которым 
вагонетки возили песок. 

– Глубина озера в отдельных ме-
стах до 14 метров. Сейчас оно офи-
циально разрешено для купания. 
Здесь бьют ключи, обновляется 
вода, есть рыба. В нашем озере 
поймали карпа на 32 кг! Когда 
этот улов выложили в Интернете, 
у него еще плавники шевелились, 
– рассказывает Валерий Фоменко, 
который больше 18 лет был пред-
седателем СНТ. – Наше общество 
было образовано в 1994 году, в 
нем было 378 участков, потом мы 
присоединили еще около 35, когда 
мэрия 10 лет назад в последний 
раз выделила землю льготникам. 

– Я наше общество создавал сам, 
когда служил в МЧС, не думал, 
что потом стану председателем, – 
вспоминает Валерий Григорьевич. 
– Это было общество для бывших 
военных. По нашим меркам оно 
небольшое, потому что есть то-
варищества, где и по полторы, и 

по две тысячи участков. Сначала 
здесь была пустая земля, посте-
пенно начали строиться, а сейчас 
уже 150 семей в СНТ проживают 
постоянно. Кто-то квартиру оста-
вил детям, а сам переехал жить на 
дачу. А кто-то построился здесь 
не потому, что он соловья хочет 
слушать по утрам, а потому что это 
дешевле, чем покупать квартиру. 
Было время, когда участок можно 
было буквально за бутылку водки 
купить. А сейчас, конечно, мы 
провели и свет, и газ, и дороги с ас-
фальтом. У нас есть улицы и номе-
ра домов, у нас городской адрес, 
стоимость участка начинается от 
миллиона рублей. Действительно, 
у нас редко кто относится серьез-
но к выращиванию овощей. У нас 
все-таки были относительно благо-
получные времена, когда не было 
необходимости что-то запасать 
впрок, просто была потребность 
выехать на природу, на свежий 
воздух, туда, где тихо, нет суеты.

ПО МНЕНИЮ ВА ЛЕРИЯ 
ФОМЕНКО, САМОЕ С ЛОЖНОЕ 

В РАБОТЕ ПРЕ ДСЕ ДАТЕ ЛЯ – 
ЧЛЕНСКИЕ ВЗНОСЫ. ИНОГДА 

ЧИС ЛО НЕПЛАТЕ ЛЬЩИКОВ 
И ДОЛЖНИКОВ 

ПРИБЛИЖАЕТСЯ К 50 %! 

– Любят заявлять о своих пра-
вах, подай им все прямо сейчас 
и бесплатно. Хотя все прекрасно 
знают, все, что мы в своем обще-
стве сделали, сделано нашими 
руками и на членские взносы: и 
ЛЭП у нас своя, и асфальт положен, 
и газопровод свой. А народ раз-
ный. В этом году до июня у меня 
уже было 36 судов! Это я не считаю 
тех, кто жаловался в прокуратуру, 
полицию, администрацию. Куда-
то написал, пожаловался, а мне 
приходится отчитываться в 7–10 
инстанций, начиная с участкового. 
Конечно, в результате выясняется, 
что мы ничего не нарушали, но это 
ж время и нервы. Со взносами мы 
на последнем собрании приняли 
решение, что должники этого года 
в следующем году будут платить 
двойной взнос. Подключили юри-
ста и будем эти долги выбивать, 
потому что некоторые задолжали 
обществу очень большие суммы. 

Непростые отношения у «Фре-
гата» и с сетевой компанией «Ян-
тарьэнерго». Собственники пере-
ходят на прямые расчеты с энерге-
тиками, которые установили тариф 
4,65 рубля за киловатт, а в СНТ за 
киловатт нужно заплатить 5,14. 

– Мы освещаем общество, мы со-
держим контрольно-пропускной 

Фрегат на Карповом озере
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пункт, у нас есть правление, кото-
рое обогревается электричеством, 
есть потери в сетях. А народ этого 
не понимает. Они с «Янтарьэнерго» 
по своим счетчикам рассчитались, 
а больше ни за что платить не 
хотят, – сетует Валерий Фоменко. 
– Специалисты «Янтарьэнерго» 
убеждены, что они имеют право 
подключать потребителей к на-
шим сетям напрямую. А как эти 
потребители будут оплачивать 
потери в сетях и освещение терри-
тории СНТ? Мне отвечают, что это 
мои проблемы. Ну может, примем 
решение отрубать освещение ули-
цы, где такие подключенцы живут, 
раз это наши проблемы. Пусть с 
ними народ пообщается. Пробле-
мы в СНТ (хоть Владивосток, хоть 
Калининград), наверное, одинако-
вые. Единственное, что брошен-
ных участков у нас нет, потому что 
СНТ находятся в городской черте, а 
то и в центре города, такой землей 
не разбрасываются. 

Город наступает? 
Если на территорию СНТ про-

веден газ, все улицы и проезды 
на территории асфальтированы, а 
до своего участка можно в любое 
время доехать на городском авто-
бусе, возникает вопрос: нет ли на 
горизонте инвесторов, которые 
хотели бы «присоседить» к товари-

ществу парочку многоэтажек, а то 
и целый микрорайон? Желающие 
приобрести квартиру по соседству 
с красивейшим Карповым озером 
наверняка найдутся. 

По мнению членов правления 
СНТ «Фрегат», такие желающие, 
вне всяких сомнений, есть. Их 
останавливает болотистая мест-
ность по берегам протекающей 
неподалеку Преголи. 

 – Место прекрасное, но доста-
точно сложно прокладывать ком-
муникации, в том числе и дороги, 
которые нужны для масштабного 
строительства. У нас справа болота, 
слева болота, а дорога одна. Это 
еще старая немецкая дорога, – объ-
ясняет Максим Коровко, недавно 
сменивший Валерия Фоменко на 
посту председателя СНТ. – В пла-
нах города строительство в этом 
районе еще одного моста через 
Преголю, но это планы. Подъездная 
дорога пока единственная. В штор-
мовую погоду ее заливают волны 
разливающейся Преголи. Нам тоже 
было непросто по болотистой мест-
ности тащить в СНТ газовую трубу. 
Мы собирали на газификацию це-
левые взносы. Поначалу желающих 
вкладывать деньги в газификацию 
СНТ было 23 человека, а когда 
люди начали понимать, что газ 
реально ведут, начали присоеди-
няться более активно. 

История с газификацией в 
СНТ «Фрегат» началась в 2016 
году. 

Поначалу попались недобро-

совестные подрядчики. С ними 

пришлось судиться. Потом пришел 

другой подрядчик. И все-таки газ 

провели. Теперь он централизо-

ванно подается в каждый дачный 

дом СНТ. А вопросы водоснабже-

ния и водоотведения дачники ре-

шают индивидуально – у каждого 

своя скважина и свой септик. Сеп-

тики при небольших участках – не 

самое удачное решение вопроса. 

Получается, что соседи льют сточ-

ные воды друг под друга. И тут все 

зависит от того, насколько каче-

ственно построен септик. У кого-то 

он пластиковый, не дает протечек, 

а у кого-то стоки выведены в грунт. 

Для нормального водоотведения 

нужны капитальные вложения. 

Нужна и ливневая канализация, 

и бытовая, и канализационные 

насосные станции. Чтобы эти про-

блемы решать, кроме вложений 

нужно еще и понимание со сторо-

ны членов СНТ. 

– Зато дороги у нас на терри-

тории СНТ были лучше, чем в 

городе. Мы первые среди СНТ их 

заасфальтировали. В основном 

нам удавалось приводить их в 

порядок на членские взносы. До-

роги в очень хорошем состоянии, 

– объясняет Валерий Фоменко. 

– Площадь участков в СНТ от 4–6 

соток, но есть 8–12, 30 – люди 

скупали и объединяли участки. 

Земля в СНТ «Фрегат» постоянно 

дорожает. Сейчас стоимость го-

лого участка в 6 соток – миллион 

рублей, несмотря на то что почва 

на участках – супеси. Если ее не 

облагораживать, не отводить 

грунтовые воды, то вырастить 

что-то довольно сложно. 

Дачные ТРАДИЦИИ (от Владивостока до Калининграда)
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По словам Валерия Григорьевича, 
после долгого и бессменного пред-
седательства он наконец-то нашел 
себе замену. У «Фрегата» появился 
новый капитан – Максим Коровко, 
человек энергичный и решитель-
ный. Бывший военный моряк, слу-
живший на авианесущем крейсере 
«Минск» во Владивостоке. 

– Я родом из Калининграда, по-
этому вернулся сюда, когда ушел 
со службы, – говорит Максим 
Коровко, а еще признается, что в 
душе он всегда был дачником. – В 
председатели меня уговаривали 
долго, но Валерий Григорьевич 
обещал на первых порах помо-

гать. Мы с ним нашли понимание, 
когда еще вместе газификацией 
общества занимались, дорогами, 
создавали инициативную группу, 
чтобы ограничить доступ на тер-
риторию СНТ для посторонних. К 
нашему озеру горожане едут на 
пляж и оставляют тут такой куль-
турный слой, что диву даешься. Я 
всегда старался по мере возмож-
ности Валерию Григорьевичу по-
могать. Кстати, других желающих 
возглавить СНТ не было. Впря-
гаться в этот воз никто не захотел.

Как председатель Максим ставит 
себе задачу поддерживать и раз-
вивать созданную инфраструкту-
ру. Жизнь не стоит на месте, грядет 
установка счетчиков с модемами, 
ну и конечно, важной темой оста-
ются дороги. 

Как распорядиться
6 сотками? 

По словам новоизбранного пред-
седателя, в СНТ «Фрегат» они с су-
пругой обосновались в 2008 году, но 
дачником он был с детства, потому 
что у родителей была дача. 

– Дачей я всегда занимался, просто 

со временем понял, что надо и жить 
на земле. Поэтому я сейчас уже не 
дачник, я житель СНТ. Моей супруге 
жизнь за городом тоже нравится. 
Она занимается цветами и декора-
тивными растениями, а я больше 
огородом. Что у нас здесь хорошо 
растет? Ну здесь только у ленивых не 
растут грецкие орехи. У меня росла 
вкусная и очень крупная груша. Но в 
последнее время груши поражаются 
ржавчиной. Сейчас каждый дачник, 
а особенно дачница, – специалист 
по ландшафтному дизайну. А это 
предполагает посадку туй, сосен, 
можжевельников, на которых селит-
ся ржавчина, а с них переходит на 
плодовые растения. Персик посадил, 
названия сорта не знаю. Саженцем 
со мной поделились, что дали, то и 
посадил. Хорошо растет черешня. 

Свою черешню хозяин участка по-
стоянно формирует, чтобы деревья 
оставались невысокими. Обрезка 
делается по весне – в конце февраля 
– начале марта, а второй раз, когда 
завязываются плоды, а молодые 
волчки начинают активно расти, за-
бирая на себя свет и питание. Соседи 
часто спрашивают, почему сад Мак-
сима остается низкорослым. Из де-
коративных посадок на участке есть 
пихта, гималайский кедр, самшиты. 

– Мне очень нравятся сосны, – 
Максим Коровко показывает свой 
персональный лес – несколько 
сосен, посаженных возле дома. – Я 
как-то поехал в наше лесничество, 
нашел упавшую шишку, а в ней часть 
семян проросла. Я ее подобрал, при-
вез на дачу, рассадил. У меня есть 
фото, где этот сосновый детский сад 
сфотографирован на фоне зажигал-
ки, чтобы было видно, какие эти со-
сенки были маленькими. Сейчас им 
уже 13 лет. Я их прищипываю. Они не 
растут вверх, они растут вширь. Это 
обычные наши корабельные сосны, 
калининградские, из леса. И есть еще 
несколько купленных в питомнике 
сортовых. Мне очень нравится зани-
маться землей, посадками, поэтому, 
как только у меня появилась воз-
можность, стал строить дом, чтобы 
переехать за город. 

Председательская 
эстафета
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С отсылкой
к истории 

Для своего дома Максим Коровко 
выбрал стиль фахверк. «Фахверк» 
переводится с немецкого как кар-
кас – такие дома возводят, оставляя 
балки снаружи дома. Еще одна 
характерная черта таких домов – 
цементные барельефы на стенах. 
Выбор стиля – отсылка к немецкой 
истории Калининграда – Кениг-
сберга. 

– Есть у меня в облике дома некая 
неметчина. Это для нас органично и 
привычно. Строил своими руками 
и барельефы делал сам, вылепил 
и каштан, и дубовые листья. В ка-
честве фундамента у меня залита 
плита. Грунтовые воды близко, 
поэтому никакого подвала тут не 
сделаешь. Планировку делал, учи-
тывая, что даже в квартире мы чаще 

всего собираемся на кухне, поэтому 
сделал большую кухню. Есть гости-
ная с каминной зоной. Камин тоже 
делал сам. Все получилось. Мы его 
затапливаем, иногда даже готовим 
в камине шашлыки. 

 Грядки – через 
дорогу 

У Максима Коровко классиче-
ский по калининградским меркам 
участок – 6 соток. После постройки 
дома места стало еще меньше, а 
хозяину хотелось и «сосновый лес», 
и грядки, и теплицу. Ему посчаст-
ливилось купить второй участок 
– напротив. Объединить владения 
мешает дорога. Она же помогает 
зонированию.

– Как только у меня появился 
второй участок, вся огородная тема 
переехала туда. Участок с домом па-
радный, с ландшафтным дизайном, 
цветниками. Здесь под курильским 
чаем пасется корова, – рассказы-
вает дачник. – У меня фамилия 
Коровко, поэтому мои друзья мне 
постоянно дарят каких-то коров, а 
мы им находим место. Конечно, до-
полнительный участок был очень 
нужен. Когда в товариществе еще 
не было газа, отапливал дом с помо-
щью геотермального насоса. И мне 
нужно было место, чтобы закопать 
коллектор, по которому ходит те-
плоноситель. Приобретенный уча-
сток используется в основном как 

хозяйственно-технический двор. В 
общей сложности у меня теперь 12 
соток. Появилось место посадить 
томаты, перцы, огурцы. 

Колодезный засол 
пробовали? 

Колодец Максиму достался вме-
сте со вторым участком от прежних 
хозяев. Только теперь он облаго-
рожен камнем, на край колодца 
можно присесть, поставить ящички 
и ведра. А еще в колодце натянуты 
веревки, к которым подвешены 
емкости с огурцами. 

– Кстати, это самый классный спо-
соб засолки огурцов, – объясняет 
владелец колодца. – Могу поделить-
ся секретом. В пятилитровки из-под 
питьевой воды закладываете обыч-
ные пряные травы, чеснок, укроп, 
соль – 2 столовые ложки, кладете 
туда огурцы, заливаете водой, за-
кручиваете крышку и опускаете в 
колодец. Можно еще дополнитель-
но подвесить к этой пластиковой 
бутылке груз, чтобы она точно не 
всплывала. Огурцы должны нахо-
диться в колодце 2 месяца. Они там 
не просто солятся, они находятся 
под давлением. И вкус специй и 
пряностей буквально вбивается в 
огурцы. Вы таких огурцов просто 
не пробовали! 
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Первое, что видит всякий 
входящий в калитку усадьбы 
Валерия Эпштейна, – аллея 
славы, где выставлены бюсты 
великих вождей и полководцев 
– Суворова, Кутузова, Сталина, 
Жукова, а еще есть Дон Кихот Ла-
манчский. С этой замечательной 
компанией хозяин не расстается 
ни зимой ни летом, потому что 
для настоящего хозяина дачный 
сезон длится круглый год. Дач-
ником Валерий стал в 2000 году. 
Принадлежащие ему 20 соток 
находятся в СНТ «Фрегат». 

По словам Валерия Михайло-
вича, огород – это его маленькое 
хобби, поэтому он маленький. Зато 
пруд большой, на 450 кубометров, 
с карпами кои и еще несколькими 
породами декоративных рыбок. 
На дне пруда на глубине около 2 
метров живут настоящие осетры. 

– Когда начиналось освоение 
участка, на краю была яма. После 

углубления и расширения она 
превратилась в отличный водоем, 
в котором можно и поплавать, и 
кувшинками полюбоваться, и рыб-
ку половить. Огород у нас епархия 
тещи, а я занимаюсь прудом, – 
объясняет Валерий Михайлович. 
– Было время, когда мой водоем 
был заселен декоративными ут-
ками (нырками, мандаринками, 
пеганками) – всего около 50 видов 
водоплавающей птицы со всего 
мира. А еще были павлины, це-
сарки и декоративные шелковые 
куры. Не участок, а птичий двор. 
Утки так освоили пруд, что там не 
то что нимфеи, но даже трава не 
росла. Поэтому всю птицу Валерий 
передал на птицеферму знакомым, 
оставив себе только кур. Были сре-
ди них декоративные, китайские 
шелковые и прочие диковинные 
красавицы, которых впору на вы-
ставках показывать. Но соседские 
собаки за час уничтожили всю эту 

Про большой пруд 
и маленькие грядки
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красоту. С тех пор на подворье 
остались в основном обычные не-
сушки. А для их охраны появился 
лохматый тибетский мастиф Тоша. 
Имя у него, конечно, более замыс-
ловатое, но это в документах. 

В свое время хозяин дачи ходил 
в море на научных судах, занимал-
ся бизнесом. Калининградец он не 
в пятом поколении, но, как он го-
ворит, из коренных послевоенных 
детей, родившихся в этом городе. 
Дачником Валерий становился по-
степенно. Сначала купил участок 
для родителей жены на берегу 
моря. Добираться туда было долго 
и далеко, деды закапризничали, 
пришлось найти участок поближе. 
Участок, приобретенный в СНТ 
«Фрегат», поначалу представлял 
собой сплошную болотину. При-
шлось помогать его обустраивать. 
Когда облагороженная земля ста-
ла давать большие урожаи, теща 
с тестем снова обиделись, что им 
приходится справляться с урожа-
ем без помощников. Тогда Вале-
рий понял, что его присутствие 
на даче неизбежно. Чтобы не 
толкаться друг у друга под ногами, 
увеличил количество соток, при-
купив соседний участок. Поначалу 
дачные хлопоты воспринимал как 
повинность, а сейчас перебрался 
за город на ПМЖ и уезжает с дачи 

только по необходимости, тогда 
как теща и остальные члены семьи 
бывают наездами. 

 По словам Валерия, отношения 
с тещей у него непростые. Все 
его попытки установить систему 
капельного полива и прочие но-
вации натыкаются на активное 
противодействие. 

– Теща у меня упрямая, она сиби-
рячка, любит, чтобы все было про-
сто и понятно. Капельную систему 
из теплицы выбросила, теперь там 
ведра и ковшики. Поделать с этим 
ничего нельзя, с женщинами я не 
воюю, – смеется Валерий, – по-

этому в огороде могу только что-
нибудь вскопать.

На участке есть маленькая те-
плица с огурцами и помидора-
ми, растут дыньки и несколько 
виноградных кустов, которые не 
требуют особого вмешательства 
хозяина. Есть маленькая грядка 
тибетской малины, яблони с кра-
сивыми крупными яблоками сорта 
«польская яблоня, привезенная 
контрабандой». Точнее его никто 
не назовет, но ведь главное, чтобы 
яблоки были вкусными.

– У меня растет вишня и пре-
красно плодоносит грецкий орех, 
крупный, с тонкой хрупкой скор-
лупой. Кстати, орех появился 
самосевом. Он отлично в нашем 
климате растет. Зимы в Калинин-
градской области мягкие. Иногда 
снег лежит не больше пары не-
дель. Погода скорее напоминает 
затянувшуюся осень, чем мороз-
ную зиму, – объясняет хозяин 
дачи, который считает, что если 
израильтяне выращивают сады в 
пустыне, то в Калининграде, где 
изобилие воды и плодородная 
земля, тоже можно вырастить все, 
что угодно. Но без труда нигде 
ничего не растет, а труд надо ми-
нимизировать и разумно сочетать 
с отдыхом. 
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Дача с видом на город 

от работы правления СНТ. Сле-
дующий шаг был сделан четко, 
по-военному: не нравится, как 
работает правление, становись 
во главе. Когда Валерий Уваров 
стал председателем СНТ «Мичури-
нец-1», на его территории должно 
было начаться строительство 
многоквартирного дома, больше 
половины членов товарищества 
не платили членские взносы, до-
роги были в ужасном состоянии, 
а группа активистов подбивала на-
род ликвидировать садоводческое 
товарищество. Пришлось засучить 
рукава и наводить порядок.

 СНТ как элитный 
городок 

– Наш «Мичуринец-1» – это центр 
города, мы находимся в районе 
площади Маршала Василевского. 
Стоимость сотки земли доходит до 
полутора миллионов. Конечно, об 

огородничестве уже речи не идет, 
по сути, это малоэтажная застрой-
ка в черте города. И наши дачники 
кричат, что городские власти нам 
должны и то, и другое, и третье. 
На что муниципалитет предлагает 
определиться: если вы СНТ, то все 
вопросы решаете сами. А если вы 
хотите перейти в город, то тогда 
вы приведите в соответствие с гра-
достроительными нормами свои 
узкие дорожки, раздвиньте ваши 
заборы, потому что закатывать в 
асфальт ваши тропы смысла нет. 
И я с такой позицией согласен. Но 
я убежден, что мы должны разви-
ваться именно в рамках СНТ. 

Заметим, когда в декабре 2021 
года новый председатель при-
ступил к делам, в кассе было ноль 
рублей и ноль копеек, еще 160 
тысяч было украдено, 200 тысяч 
нужно было найти, чтобы запла-
тить за свет. 

Удар
по виртуальным 

кошелькам 
– Я начал с того, что нашел всех 

членов общества и поработал с 
каждым индивидуально на пред-
мет уплаты взносов. Аргументы 
находил разные, объяснял, что для 
неплательщиков все закончится 
судами, тогда придется заплатить 
не только взносы. Добрался даже 

Есть ощущение, что в Калинин-
граде главные дачники – мужчи-
ны. Может быть, потому что на 
даче выращивают не сельхоз-
продукцию, а дома? Впрочем, 
есть еще одно подозрение – за 
спиной каждого дачника стоит 
любимая теща…

Председатель СНТ «Мичури-
нец-1» Валерий Уваров тоже слу-
жил в Приморье, в Барабаше, 
начальником штаба дивизии, а 
после демобилизации оказался в 
Калининграде. Городская жизнь и 
большая квартира устраивали его 
по всем параметрам. Становиться 
дачником он не собирался, если 
бы не вмешалась теща. Всякий раз, 
почувствовав недомогание, она 
звонила по телефону и требова-
ла, чтобы семья в полном составе 
срочно ехала попрощаться. Слава 
богу, тревога оказывалась ложной, 
но после третьего ночного вы-
езда по маршруту Калининград 
– Харьков было принято решение 
маму забрать. Тут же встал во-
прос расширения жилплощади. 
Самым доступным вариантом 
оказалось строительство дома 
в садоводческом товариществе. 
Дачные участки в то время стоили 
недорого. Став дачником, Валерий 
Валентинович быстро понял, что, 
каким бы ни был построенный 
дом, уровень комфорта зависит 
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до тех, кто уже проживает в США, 
переехал в Сибирь или Сочи. Эти 
отъехавшие зачастую рассматри-
вают землю в СНТ как виртуальный 
кошелек. Взносы они не платят, 
но как только в СНТ появляется 
дорога, куда-то провели свет, они 
радуются, что цена их кусочка 
земли повысилась, притом что они 
ничего в него не вкладывают. Я им 
в доходчивой форме объяснил, 
что так продолжаться не может, 
сначала мы будем их штрафовать, 
а потом добиваться изъятия земли. 
Убедил всех, даже товарищи из 
Америки, не платившие взносы с 
15-го года, все оплатили. После ра-
боты с должниками в кассе появи-
лось 3,5 миллиона, – рассказывает 
председатель СНТ «Мичуринец-1».

Также председателю удалось 
добиться уплаты взносов в начале 
года, чтобы весной можно было 
приступать к выполнению наме-
ченных работ. Членский взнос в 
«Мичуренце-1» – тысяча рублей 
с сотки.

– Я считаю, что членские взносы 
нужно увеличить, а все остальные 
сборы отменить, чтобы был еди-
ный платеж. Также убежден, что 
за электричество и газ члены СНТ 
должны рассчитываться с постав-
щиками услуг напрямую, чтобы 
снять эту обязанность с правления 
СНТ. А на членские взносы будем 

постепенно приводить свое хозяй-
ство в порядок, – делится планами 
Валерий Уваров. – В этом году 
мечтали хотя бы 50 метров дороги 
благоустроить, а получилось 300 
метров, причем без дополнитель-
ных сборов средств. Народ сразу 
почувствовал разницу, потому 
что раньше деньги разворовы-
вались и ничего не делалось. А 
людям хочется жить хорошо. И 
мы обязательно сделаем так, что 
со временем наше СНТ станет 
закрытым элитным городком с 
малоэтажной застройкой в центре 
Калининграда. 

Собаки на сене
По словам председателя СНТ 

«Мичуринец-1», брошенных участ-
ков в обществе нет. Известны все 
собственники и их контакты, но 
среди них есть отдельная катего-
рия так называемых латифунди-
стов, которые не сажают, не строят, 
не косят, даже не огораживают 
свою собственность, зато внима-
тельно следят за повышением 
стоимости земли. 

 – В прошлом году на этих участ-
ках можно было фильмы снимать 
про Кощея Бессмертного. Старые 
сады, еще от немцев оставшиеся 
старые больные деревья, за кото-
рыми никто годами не ухаживал. 
Землю в свое время выкупили по 
дешевке, иногда криминальным 

способом, с помощью угроз, под-
жогов. Времена, сами помните, 
какие были. На моем участке, 
когда я его покупал, тоже был 
сожженный вагончик. Став пред-
седателем, я заставил этих лати-
фундистов участки расчистить, 
вывезти мусор, покосить. Именно 
у этих товарищей есть желание 
от СНТ перейти к ИЖС, потому 
что при продаже такой участок 
дороже, – это одно, второе – они 
мечтают по несколько участков 
объединить и строить, к примеру, 
четырехэтажные домики на не-
сколько квартир. Я им объясняю, 
что в рамках СНТ это невозможно, 
а если СНТ развалить, лучше не 
будет, потому что тогда город будет 
иметь все основания зайти на эту 
территорию и решать не наши, а 
свои проблемы. 

Дела и планы 
– Мы сейчас почему шлагбау-

мы поставили? Да потому что по 
Яндекс-картам, когда в городе 
пробки, навигаторы проклады-
вали маршрут через наше СНТ. 
Машины колоннами шли туда и 
обратно, – делится председатель 
«Мичуринца-1». – У нас центр го-
рода, пробки постоянно. А раз уж 
так получилось, что мы в центре, 
наша задача ассимилироваться с 
городом, но сохранить СНТ. Все, 
что внутри, мы сами сделаем и 

Дачные ТРАДИЦИИ (от Владивостока до Калининграда)
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построим, нам ничего от горо-
да не надо, да они и не могут 
ничего дать, даже несчастную 
канализацию я не могу выбить. 
Я думаю, что через пару лет мы 
сами ее сделаем, цена вопроса 
– 6 миллионов. Сейчас у нас есть 
электричество, газ, ливневая ка-
нализация. Дороги приводим в 
порядок, частично кладем бетон, 
частично бетонные плиты, что-
бы их можно было убрать, если 
потребуются земляные работы. 
Когда люди видят результат, они 
гораздо охотнее платят членские 
взносы. А будут деньги, мы все 
свои проблемы с инфраструкту-
рой решим. 

Последние
из могикан 

– Помимо латифундистов в то-
вариществе осталось шесть участ-
ков, где люди занимаются именно 
огородничеством. Это в основном 
пожилые дачники, у них на грядках 
растут кабачки и картошка. При та-
кой стоимости сотки это нонсенс. 
Целесообразнее на этой земле 
построиться. И это возможность 
не только решить свои жилищные 
проблемы, но и обеспечить себя 
элитной недвижимостью в центре 
города. Поэтому тенденция такова, 
что собственники, которые не за-
интересованы в стройке, будут 

вынуждены свои участки продать. 
И наши латифундисты тоже будут 
вынуждены либо строиться, либо 
вкладываться в содержание своих 
участков, что в конечном счете 
заставит их эти участки продать. 
Некоторые уже сейчас решили 
их застроить, чтобы продать по-
дороже. Постепенно у нас на всех 
участках появятся капитальные 
дома. Я думаю, на своей терри-
тории мы можем сделать так, что 
будет и комфортно, и красиво. И 
садоводческое товарищество, как 
форма организации граждан, дает 
нам для этого массу возможностей 
и преимуществ. Единственное 
– нужно приспосабливаться к 
реалиям жизни. Раньше СНТ созда-
валось для использования земли 
под огороды, садочки, домики-
будочки, сейчас это дорогая земля 
в центре города, где появляются 
современные дома. Калининград 
и область активно застраиваются 
многоэтажками, но есть люди, ко-
торые хотят жить именно на земле, 
иметь индивидуальный дом, что-
бы была зона отдыха, чтобы при 
желании можно было поставить 
теплицу, посадить пару грядок, не-
сколько плодовых и декоративных 
деревьев. Я думаю, что для нашего 
СНТ есть смысл идти именно по 
этому пути.
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Урожайные ГРЯДКИ
Мы гордо подсчитываем плоды 

своих трудов: есть заготовленные 
в собственном соку, маринован-
ные, аджика, салаты, лечо, особая 
гордость – вяленые, пересыпан-
ные базиликом… А помните, как 
все начиналось? Лично у меня 
было 46 пачек с семенами и ис-
кушение посеять все, что имеется 
в наличии, особенно семена из 
цветных пачек, хотя и своих про-
веренных сортов не меньше двух 
десятков. Для того чтобы сделать 
окончательный отбор, пришлось 
перетасовать пачки десять раз! Се-
мян осталось еще как минимум на 
пять лет. Но кто же нас удержит от 
покупки новых? Думаю, что похо-
жая ситуация у многих садоводов, 
дух естествоиспытателй и экспе-
риментаторов в нас неистребим. 
Однако лично испытывать сразу 
все сорта необязательно. Можно 
воспользоваться опытом других 
садоводов-огородников, чтобы 
узнать, как показали себя томат-
ные новинки минувшим летом, а 
заодно получить полезные советы 
по их выращиванию.

Елена Солодкова, жительница 
села Степного под Уссурийском, 
тоже очень любит испытывать 
новые сорта томатов. 

В ее коллекции есть и высоко-
рослые, и невысокие сорта, круп-
ноплодные, кистевые, предназна-
ченные специально для засолки и 
заготовок, салатные. Есть черри и 
коктейльные сорта, такие сладкие, 

что их можно есть как конфетки. 
Идешь мимо куста с маленькими 
помидорами, а рука сама тянется 
их сорвать. За последние годы 
Еленой опробованы десятки со-
ртов. Не все они задерживаются на 
грядках. Хозяйку то вес не устра-
ивает, то вкус, то устойчивость к 
болезням. По словам Елены Солод-
ковой, можно, конечно, с любым 
томатом повозиться, дать время, 
попытаться получить достойный 
урожай, но интереснее испытать 
новый, чтобы найти красивый и 

урожайный экземпляр, благо се-
лекционеры не сидят сложа руки, 
есть из чего выбирать. 

Несколько лет в любимчиках у 
Елены числится сорт Рио Фуэго. 
Его можно выращивать и в те-
плице, и в открытом грунте. Во-
первых, это великолепный томат 
для засолки. Он имеет среднюю 
величину, прекрасно помещается 
в банки, у него толстая шкурка, 
которая не лопается при консер-
вировании. Сам помидор вкусный, 
мясистый. Это кистевой томат, он 
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спеет дружно, имеет средние сро-
ки созревания и среднюю высоту 
куста, не превышающую метр. 

– Если вас по каким-то причинам 
подвели другие сорта, выручит 
Рио Фуэго. Посадив его, вы точно 
будете с помидорами, которые 
можно не только консервировать, 
но и употреблять в свежем виде, – 
убеждает Елена Солодкова. – Пло-
ды у этого томата исключительно 
выровненные, овальные, интен-
сивно-красные, плотные, поспева-
ют дружно, имеют массу 120–130 
граммов. У меня томатов этого 
сорта было 12 кустов, за один раз 
я набрала ведро из-под терраки. 
И на вид они очень симпатичные. 
Среди моих любимых черриков 
и коктейльные сорта Сан Маззо, 
Саммер Сан, Чио-Чио-сан, Атом-
ный виноград Брэда. 

Еще два любимых сорта – тома-
ты с зелеными плодами: Малахи-
товая шкатулка – высокорослый и 
крупноплодный сорт с плодами-
биф и Зеленая сосиска – кистевой 
томат с удлиненными плодами в 
форме пальчиков. 

Как определить, что зеленоплод-

ные сорта поспели, если они не 
краснеют? 

– Во-первых, сами помидоры 
становятся мягкими, а во- вторых, 
если присмотреться, зелень на-
чинает приобретать золотистый 
отлив, – рассказывает Елена. – Они 
даже в спелом виде остаются зеле-
ными, но зеленый цвет меняется. 
Если вы уже выращивали такие то-
маты, то легко определите степень 
зрелости, да и вкус оцените, стоит 
их один раз попробовать. 

У жительницы Степного есть 
свои приемы по выращиванию 
томатов. Один из них – китайский 
метод, или метод Терехиной. Мно-
гие знают, что на высокорослых 
томатах первая кисть закладыва-
ется под 11-м листом, довольно 
высоко. А метод состоит в том, что 
у высокорослых или переросших, 
вытянувшихся томатов срезают и 
укореняют макушку. При срезке в 
рассадном стаканчике оставляют 
пенек – часть стебля с семидоль-
ными листочками и парой на-
стоящих листьев. Позже из пазух 
настоящих листьев пойдут расти 
пасынки и куст получится коре-
настым, мощным. Укорененная 
в другом стаканчике верхушка 
тоже будет расти, а когда придет 
время плодоносить, то первая 
кисть завяжется не под 11-м, а 
под 7-м листом. То есть помидор 
начнет отдавать урожай быстрее. 
И рассады у вас будет в 2 раза 
больше. Вы сможете использо-
вать для посадки и верхушку, 
и пенек. Единственное – сеять 
помидоры нужно будет уже в 
феврале, ведь чтобы разделить 
стебель помидора на две части, 
его нужно вырастить хотя бы 
сантиметров до 15.

 – Томаты, выращенные из уко-
ренных макушек и пеньков, более 
урожайные, они дают примерно 
на 20 % больше плодов, чем вы-
ращенные из обычной рассады, – 
объясняет преимущества метода 
Елена Солодкова. 
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– Помидоры люблю средних 
размеров, сладкие. Крупные лю-
блю резать в салаты, но все-таки я 
их сажаю для ассортимента. Вооб-
ще, мне больше нравятся черри и 
средние томаты. Три моих самых 
любимых сорта – Тарасенко, Шо-
коладное бычье сердце и Черри 
Блосэм. Этот сорт похож на те 
черри, которые зимой продают 
на ветках. Он очень урожайный и 
сладкий, – рассказывает о своих 
предпочтениях Светлана Машки-
на, которая живет и выращивает 
томаты в селе Цуканово в Хасан-
ском районе. 

По словам Светланы, в этом 
году она сажала всего 42 сорта 
помидоров. Обычно любовь к 
новым оригинальным сортам 

Три самых 
любимых сорта 

оборачивается посадкой 70–80 
сортов, среди которых преобла-
дают новинки. Чтобы вырастить 
и испытать такое количество со-
ртов, приходится ограничиваться 
несколькими кустами каждого 
сорта. Для чистоты эксперимента 
томаты для открытого грунта вы-
саживаются на грядку, для закры-
того – в теплицу, универсальные 
делятся поровну между грядками 
и теплицей. По результатам сезона 
происходит жесткий отбор.

– Все выращенные помидоры 
пробую. Те, что нравятся, откла-
дываю на будущий год, те, что 
не нравятся, просто выбрасы-
ваю. Люблю пробовать новинки. 
Селекционеры предлагают их 
в большом количестве, только 
успевай подбирать сорта. Кстати, 
испытания у меня проходят не 
только на моем огороде. Дочка 
живет неподалеку от Уссурийска, 
часть томатов отправляется к ней. 
И почти всегда урожай томатов 
под Уссурийском получается 

более весомым, чем в Цуканово. 
Большое количество сортов 

позволяет Светлане Машкиной 
всегда быть с урожаем. Даже если 
какие-то сорта в условиях При-
морья не показали заявленных 
селекционерами качеств, а иногда 
и совсем не удались в условиях 
нашего климата, находятся другие 
сорта, которые выстреливают и 
радуют урожаем. 

– Сорт Оранжевый земледелец 
зарекомендовал себя отлично. 
Сколько этим летом было дож-
дей, а у него не почернел ни один 
листочек. Куст стоял зеленый, 
полностью облиственный, весь 
усыпанный помидорками желто-
оранжевого цвета. Помидоры 
были граммов по 40, сладкие, и 
их было много, – подводит итоги 
хозяйка томатных грядок. – Если 
говорить о салатных сортах, то у 
меня есть сорт Тасманский шоко-
лад. В первой кисти он выдает пло-
ды по 500–600 граммов. Чем выше 
кисть, тем плоды мельче. Хотя вес 
даже самых мелких в пределах 200 
граммов. Бывают у этого сорта и 
рекорды – плоды по 900 граммов!

Не отказываюсь от сорта Бычье 
сердце, но выбираю шоколадное. 
Этот томат завязывает мало пло-
дов, но я ценю их за вкус. 

Не подвел Светлану и такой сорт, 
как Винтаж. Его желтые плоды ока-
зались очень сладкими. В первой 
кисти завязались помидоры по 
250–300 граммов. Томаты япон-
ской селекции Бэлла Роса тоже 
оказались сладкими. 

– Тем, кто хочет поэксперимен-
тировать с новыми сортами, я бы 
порекомендовала томаты Оран-

Урожайные ГРЯДКИ
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жевый папа, Папина дочка, Верочка. Из сортов, 
которые я сажаю постоянно, назову Диаболик. 
Это гибрид, семена с него взять нельзя, но я его 
стараюсь найти и купить, чтобы он у меня каждый 
год был. Сажаю Диаболик уже 10 лет. Это томат 
среднего срока созревания, плоды до 160 грам-
мов, но их очень много. Он мне нравится тем, что 
куст не вымахивает под 2 метра в высоту, растет 
компактный, весь в помидорках. И они вкусные, 
плотные, подходят и для консервирования, и 
на салаты, – советует Светлана Машкина. – Ги-
бриды я стараюсь не сажать, потому что сорта 
позволяют заготавливать свои семена. Это тоже 
важно, ведь иногда покупаешь пачку, а там всего 
10 семечек. И еще хочу сказать, что семена у всех 
производителей разные. Сорт Банановые ноги 
сначала покупала у фирмы «Партнер», а потом 
нашла у другого производителя, стоили они со-
всем недорого, а помидоры получились лучше. Я 
даже по-другому к этому сорту стала относиться. 
Получается, испытываем не только сорта, но и 
производителей семян.

Какими бы замечательными ни были семена 
и сорта, без ухода и отработанной агротехники 
большой урожай вряд ли получится. Помидоры 
Светлана обычно начинает сеять на рассаду по-
сле 10 марта. Делать это в более ранние сроки, 
по мнению Светланы, не имеет смысла, потому 
что до тепла и высадки в грунт придется с такой 
рассадой повозиться. 

Урожайные ГРЯДКИ
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– Несмотря на то что сеяла я в этом году не 
слишком рано, первые помидоры в теплице у меня 
поспели к концу июня. Это были мои любимцы 
Черри Блосэм и желтый томат японской селекции 
ТМАЕ– 683. Все остальные начали поспевать позже, 
хотя посеяны были в одни сроки. Из ранних сортов 
я бы порекомендовала томат Бурая гроздь, Чудо-
пальчики, Дамский каприз. 

Конечно, борюсь с фитофторой. В теплице у меня 
ее не бывает никогда, потому что осенью я удаляю 
из теплицы все растительные остатки, промываю ее 
сначала с помощью «Керхера» раствором зеленого 
мыла (250 г на ведро воды), потом чистой водой и 
еще раз прохожу раствором йода (йод покупаю в 
садовых магазинах, он расфасован в пузырьки по 
100 мл, такой пузырек идет на ведро воды). После 
этой обработки через некоторое время еще раз 
ополаскиваю все поверхности чистой водой. Потом 
выбираю теплый день и проливаю землю в теплице 
фитоспорином. Затем густо сею горчицу и оставляю 
ее, пока она не подрастет до 10 см. После этого 
я заделываю горчицу в землю, слегка проходя 
верхний слой тяпкой. Перед посевом горчицы 
можно внести в грядки удобрение, содержащее 
кальций. Весной, когда я сажаю помидоры, то кла-
ду в лунки половину чайной ложки монофосфата 
калия. Когда помид оры начинают краснеть, я даю 
им подкормку монофосфатом калия. Развожу его в 
воде и подкармливаю с помощью системы капель-
ного полива из расчета 10 граммов на ведро воды. 
Таких подкормок делаю несколько, примерно раз 
в две-три недели, исходя из состояния растений. 

Какие сорта томатов Светлана Машкина будет 
сажать в следующем году? Этот вопрос остается 
открытым. Впереди осень и зима – время, когда 
можно будет заняться поиском новинок. Одно 
точно можно сказать: любимый сорт Черри Блосэм 
остается в коллекции. 

Урожайные ГРЯДКИ
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Инна Юдина – жительница 
села Таежка Анучинского рай-
она. Она страстный коллекцио-
нер томатов. Испытывает еже-
годно по 50–60 сортов, которые 
тщательно подбирает и поку-
пает у других коллекционеров.

 Каждой покупке предшествует 
изучение отзывов и фотографий на 
всех доступных ресурсах. Критери-
ев, по которым оценивается сорт, у 
Инны несколько. Во-первых, с гря-
док и из коллекции безжалостно 
изгоняются сорта, плоды которых 
растрескиваются. Недостойными 
кандидатами оказываются не-
красивые томаты. Нет шансов у 
малоурожайных сортов, еще один 
важный показатель – вкусовые ка-
чества. Томат обязательно должен 
быть сладким. 

– Мне не хватило сладости в 
таких сортах, как Японка, Мазари-
ни. Эти сорта я сразу исключаю, 
– приводит примеры Инна Юдина. 
– Испытание сортов у меня идет 
параллельно в открытом грунте 
и в теплице. В этом году все поса-
женные мною сорта показали себя 
достойно. Теперь есть сложность в 
том, чтобы отсеять менее ценное, 
потому что все томаты этого года 
мне понравились. 

Я в отличие от многих коллек-
ционеров и дачников не очень 
люблю томаты черри и коктейль-

Место сладким 
и красивым

Урожайные ГРЯДКИ
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ные. Если и сажаю их, то всего не-
сколько кустов для внучки. 

Что могу сказать о сортах, ис-
пытанных за последнее время? 
Для консервирования я бы по-
советовала сажать Хали-Гали, 
Дварф Десперадо, Белый персик, 
Шахерезаду – это томаты средней 
величины. 

Сорта Дрова и Французский 
гроздевой хороши тем, что их мно-
го на кусте, они красивые, ровные, 
отлично подходят и для консер-
вирования, и для употребления в 
свежем виде. 

 Сорт Корнабель очень хорошо 
подходит для вяления. Я в 

этом году томаты под-
вялила и после этого 

отправила в замо-
розку. И зимой это 

будет великолеп-
ная заготовка для 
приготовления 
каких-то блюд. 

Казалось бы, 
томаты – простая 
культура, кото-

В садоводческих 
чатах в этом году часто 

упоминали сорт Корнабель, от-
мечая его урожайность и вкусовые 

качества, привлекательный вид со-
зревших томатов. Это томат крупный, 
он завязывает кисти с большим количе-
ством плодов. Сорт отлично подходит 

для консервирования и вяления. В 
плодах мало сока, они суховатые 

и плотные. Томат устойчив к 
заболеваниям. 

Урожайные ГРЯДКИ
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рую выращивают на любой даче, 
но, чтобы получить хороший 
урожай, им и защита от фитофто-
ры требуется, и уход. В открытом 
грунте, по словам Инны Юдиной, 
помидоры чувствуют себя лучше, 
если над ними установлена крыша. 

– Крыша из поликарбоната или 
пленочное укрытие будет защи-
щать томаты от лишних осадков. У 
нас же часто случаются затяжные 
дожди, все лето может оказаться 
дождливым. Помимо укрытия 
хороший результат дает мульчи-
рование грядок с помидорами. Я 
обязательно мульчирую томаты. 
Они посажены у меня на агро-
ткань, а сама лунка, где находится 
томат, присыпана опилками. То 
есть надземная часть томата за-
щищена от контакта с землей, 
а это означает, что томат защи-
щен от фитофторы. Агроткань 
у меня – это дышащее укрытие, 
по качеству эта ткань похожа на 
китайские тенты. Чтобы срезы 
и разрезы не крошились, она 
режется горячим металлом и 
тогда служит долго, около 7 лет. 
Замульчированные томаты я по-
ливаю только 1 раз, при посадке. В 
прополке они тоже не нуждаются. 
Я свои томаты не подкармливаю, 
а сразу при посадке кладу в лун-
ку золу, навоз. Если помидоры 
начинают жировать, тогда про-
ливаю их монофосфатом калия. 
От фитофторы я использую такие 
средства, как Т анос и Кабрио Топ. 
Это фунгициды. Еще для защиты 
томатов от фитофторы хорошо 
сеять на томатной грядке горчицу. 

Своих семян я делаю мало, хотя 
использование сортов позволяет 
это делать, но я считаю, что у нас 
помидоры быстро накапливают 
неблагоприятный агрофон и это 
передается и семенам. Предпо-
читаю их покупать. Они зачастую 
приходят к нам из других реги-
онов, где более благополучная 
ситуация по заболеваниям. 

Любимые сорта у меня Фенда, 

Американский вытянутый, Бычье 
сердце, причем любое, Яйцо быка 
с реки Гуадаррама – очень вкус-
ный томат испанской селекции, 
Большой золотой – вкусный томат 
со вкусом меда. Есть Минусин-
ские сорта томатов: Минусинский 
яблочный, Минусинский сахар-
ный, Розовый мед – помидоры 
этих сортов очень сладкие. Кто их 
пробовал, шутят, что хотят сделать 
из них сок, а получается варенье.

Сорт Пузата-хата меня разочаро-
вал. Этот томат не очень хороший, 
плод внутри пустоватый. На него 
похож Итало-Американский от 
Гольдман. Он более качественный.

Есть еще два сорта, которые мне 
показались интересными, – Деспе-
радо и Шахерезада. Десперадо 
– детерминант, у меня росли два 
куста в теплице, не пасынковала, 
очень урожайные, невысокие, око-
ло 60 см. Кусты штамбовые, плоды 
красивой формы, глянцевые, розо-
во-малинового цвета, плотненькие 
и очень вкусные, хотя они некруп-
ные – от 70 до 150 граммов. Эти 
помидоры долго не перезревают, 
могут повисеть спелые на кусте, не 
трескаются. Куст имеет длительное 
плодоношение. Шахерезада – то-
маты средней величины, куст с 
красивыми листьями. Они крупные, 
темно-зеленые, опушенные. Этот 
томат детерминантный, высотой 
до 1 метра. Плоды цилиндрические 
с носиком, напоминают крупные 
оранжево-красные персики. Тома-
ты плотные, очень вкусные, массой 
200–300 граммов, прекрасно под-
ходят для употребления в свежем 
виде и для цельноплодного кон-
сервирования. Сорт среднеспелый, 
предназначен для выращивания в 
пленочных теплицах и открытом 
грунте.

Вообще, я не привязываюсь к со-
ртам и очень легко их меняю, мне 
нравится испытывать новые сорта. 
Среди новинок часто встречаются 
томаты с превосходным вкусом и 
качеством плодов. 

Урожайные ГРЯДКИ
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Любимая КЛУМБА

У большинства садоводов укра-
шение осеннего сада – гортензия. 
Роскошные розовеющие и винно-
бордовые шапки соцветий пока-
чиваются на ветру, приковывая 
взоры. В последние годы мы 
стали активно использовать в са-
довом дизайне декоративные ку-
старники – гортензию, дерен, бар-
барис, пузыреплодник, вейгелу, 
форзицию, спирею, курильский 
чай. Буддлея Давида – еще один 
обильно и продолжительно цве-

тущий кустарник. Однако в саду 
буддлея пока еще редкая гостья. 
Те, кто знаком с этим растением, 
нередко называют буддлею осен-
ней сиренью. Красавица буддлея 
зацветает в июле. Ее метельчатые 
соцветия действительно напоми-
нают цветущую сирень и источа-
ют такой аромат, что над кустами 
непрерывно порхают десятки 
бабочек. И это незабываемое 
зрелище. О секретах выращива-
ния буддлеи мы попросили рас-
сказать ландшафтного дизайнера 
из Уссурийска Людмилу Пикалову 

с бабочка
миКрасавиц
а

Красавиц
а

Буддлея – это листопадный раски-
дистый кустарник родом из тропиков, 
цветущий белыми, розовыми, пурпур-
ными или фиолетовыми метелками, 
напоминающими кисти сирени или 
черемухи. Известно множество сортов 
буддлеи. В наших садах чаще других 
растет буддлея Давида.
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Любимая КЛУМБА

и садовода из поселка Рыбачьего 
Людмилу Маркову.

– Буддлея действительно очень 
красивое растение, причем ее куст 
очень быстро разрастается, лист 

выдерживает первые заморозки. 
Все уже облетело, а она еще будет 
пару недель стоять с листвой. Вы-
саживают буддлею как растение-
солитер либо на заднем плане 

цветника, потому что в основном 
кусты вырастают под 2 метра, за 
исключением низкорослых со-
ртов. Буддлея великолепно соче-
тается и  с хвойными растениями, 
– объясняет Людмила Пикалова, 
которая выращивает ее 15 лет. – В 
любом случае ей нужно подобрать 
солнечное место, в крайнем слу-
чае полутень, тогда кусты будут 
цвести более ярко и обильно.

По словам дизайнера, этот цве-
тущий кустарник – растение бес-
проблемное. Единственный минус 
– буддлея не зимует в открытом 
грунте. Причем если в других ре-
гионах она обмерзает частично, то 
у нас куст вымерзает полностью.

– Я уже проводила эксперимен-
ты, оставляя буддлею зимовать в 
грунте, не спасло даже мощное 
многослойное укрытие, хотя это 
были 15-летние разросшиеся ку-
сты с хорошо развитой корневой 
системой. Поэтому я буддлею 
выкапываю в октябре и оставляю 
на улице до тех пор, пока с нее не 
облетит лист. Потом я ее обрезаю 

Красавиц
а

ПРАВИЛА УХОДА
Обрезать буддлею можно перед самыми морозами, 

в зависимости от погоды, примерно в конце октября.
При осеннем черенковании срезаем один из побе-

гов и делим его на черенки. Черенок, где осталось 1-2 
междоузлия, убираем или обрезаем листья, оставляя 
не более половины или трети листовой пластины. 
Нижний срез делаем косым, а верхний обычным. 
Укоренять черенок буддлеи можно в легкой торфяной 
смеси. Укорененные черенки также могут перезимо-
вать в теплице под укрытием. 

При посадке буддлее нужно обязательно поды-
скать в саду солнечное место. Также нужно учитывать, 
что весной в этом месте не должна застаиваться вода.
Сажать буддлею нужно, не заглубляя корневую шейку, 
и иметь в виду, что она иногда просыпается очень 
поздно – не подает признаков жизни до начала, а то и 
до конца июня. Не стоит паниковать раньше времени. 
Когда буддлея проснется, она быстро тронется в рост 
и успеет зацвести своими душистыми метелками, на-
поминающими то ли сирень, то ли черемуху. 
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Между нами, САДОВНИКАМИ
так, чтобы остались побеги вы-
сотой примерно 10 см, и заношу 
в погреб. Зимой слежу за тем, 
чтобы земляной ком не пересы-
хал. После такой обрезки весной 
просыпается много новых почек, 
куст растет пышным, закладывает 
много цветочных кистей. У меня 
растут буддлеи четырех окрасов. 
Недавно я приобрела два низко-
рослых куста, но на них кисти по-
мельче, не такие выразительные, 
как на моих старых высокорослых 
кустах. Буддлея легко размножает-
ся черенкованием, укореняются 
и зеленые, и полуодревесневшие 
черенки. А семена в наших услови-
ях не вызревают. Буддлея цветет, а 
метелка пустая – семена даже не 
завязываются.

– Буддлею можно вырастить из 
черенка или семенами, – продол-
жает разговор Людмила Маркова. 
– Я в этом году купила пакетик 
семян буддлеи Давида, там была 
смесь цветов. Я надеялась, что 
вырастет кустик с соцветиями 

такой окраски, какой у меня пока 
нет. Семена проросли, сеянцы я 
рассадила, они выросли за лето 
и даже зацвели, но все кустики 
были с фиолетовыми метелками, 
все одинаковые, такие у меня уже 
растут.

Осенью, в октябре, я кусты об-
резаю, оставляя примерно 10 см. 
Корневая система у буддлеи не-
большая. Я ее выкапываю, заношу 
куст в теплицу и там высаживаю, 
оставляя на зиму. В теплице куст 
еще дополнительно укрываю. Вес-
ной у буддлеи от корня идет моло-
дая поросль, я куст выкапываю и 
высаживаю в открытый грунт. Куст 
отращивает побеги, а в середине 
лета начинает цвести. Если будд-
лею растить из черенка, она тоже 
зацветет, но цветение будет более 
поздним, ближе к осени. Согласна, 
что в открытом грунте буддлея не 
зимует, как ее ни утепляй. Это рас-
тение для более южных регионов. 
А цветет эта красавица с июля по 
октябрь. Конечно, все зависит от 

погоды, но с середины сентября 
она постепенно заканчивает цве-
тение, готовится к зиме. Особенно 
роскошна она в первые месяцы 
цветения. Можно любоваться и 
самой буддлеей, и парящими над 
ней бабочками.

По словам Людмилы Марковой, 
красавица буддлея совсем не-
капризная. Особого ухода ей не 
требуется. Она растет практически 
без поливов и подкормок.

– Конечно, все растения любят 
поливы и подкормки. Можно под-
кармливать буддлею минераль-
ными удобрениями, в основном 
требуются калийно-фосфорные 
составы, но весной можно поли-
вать и настоем навоза, вносить под 
куст компост из перепревшей ор-
ганики. Болезней и вредителей на 
этом растении я пока не замечала.

Выращиваем
 из семян

Мы уже обращали ваше внима-
ние на то, что семена придется 
искать в магазинах, у нас они не 
вызревают. Время посева – начало 
весны.

Семена у буддлеи такие же мел-
кие, как у петунии. Поэтому их часто 
глазируют питательными смесями.

Перед посевом почву хорошо ув-
лажняют, чтобы как можно дольше 
не поливать всходы.

Семена раскладывают по по-
верхности почвы, смачивают во-
дой при помощи опрыскивателя, 
чтобы растворить оболочку, и 
ничем не присыпают.

Плошку с посевами закрывают 
стеклом или пленкой и ставят в те-
плое (22–25 градусов), светлое, но 
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без прямых солнечных лучей место. 
Хорошие семена должны взойти за 
неделю, но иногда они всходят до 
трех недель.

При посеве нужно учитывать, 
что у буддлеи стержневая корне-
вая система, поэтому нужно брать 
контейнеры более глубокие. В них 
обязательно должны быть дренаж-
ные отверстия, потому что буддлея 
не любит застоя воды.

Стебли взошедшей буддлеи нуж-
но присыпать землей, песком или 
вермикулитом до семядольных ли-
сточков, чтобы заглубить корешки 
проростков, потому что они были 
посеяны на поверхность почвы.

Поливать всходы в первое время 
придется пипеткой, спринцовкой 
или наливать воду в поддон контей-
нера, в котором взошла буддлея.

Контейнер держим на свету, но 
там, где нет прямых солнечных 
лучей и сильной жары. Температу-
ра не должна подниматься выше 
18–20 градусов, иначе всходы 
погибнут.

Посевы буддлеи нужно пикиро-
вать после появления 4-6-го на-
стоящих листочков.

Через две недели после пикиров-
ки саженцы можно подкормить. На 
постоянное место буддлею пере-
саживают, когда на улице устанав-
ливаются устойчивые плюсовые 
температуры не ниже 10 градусов 
и температура не опускается ниже 
этой отметки и в ночное время.

Размножение 
черенками

После того как буддлея отцвела, 
можно нарезать черенки и по-

СОВЕТЫ

Побеги у буддлеи 
растут быстро, за сезон 
на 2,5 метра. Но нам важ-
но цветение. Чтобы оно 
было эффектным, куст 
нужно обрезать. Это спо-
собствует омоложению 
растения и формирова-
нию привлекательного 
габитуса.

Обязательно срезайте отцветшие кисти, появятся новые, и 
тогда куст будет постоянно в цвету.

Чтобы вырастить рассаду буддлеи, предварительно страти-
фицируйте посевной материал – около двух недель подержите 
семена в овощном отделе холодильника. Высевайте буддлею в 
начале марта.

Подкармливать буддлею нужно несколько раз за сезон, делая 
упор на удобрения, содержащие калий и фосфор. Любит она и 
компост, и жидкие навозные подкормки.

Кусты быстро разрастаются, поэтому интервал между ними 
делайте не менее 2 метров. В тесноте растения будут страдать от 
нехватки света и питательных веществ.

садить их в грунт. А можно сохра-
нить побеги в прохладном месте, 
там, где температура не опуска-
ется ниже 3 градусов, до весны и 
потом черенковать и укоренять. 
Черенки режут на три почки, две 
из них заглубляют в почву.

Вредители
Досаждать буддлее могут пау-

тинный клещ, а в сильную засуху 
– белокрылка. Случаи поражения 
очень редки, обычно она растет 
без проблем.
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 – Вадим Станиславович, очень 
многих пациентов мучает во-
прос: как будет осуществлять-
ся кровообращение после удале-
ния вены? 

 – По физиологии 95 % крово-
тока осуществляется по глубоким 

Чтобы ноги не гудели
Состояние, когда ноги гудят от тяжести и усталости, известно 

каждому дачнику, ведь обычно у них весь день проходит на 
ногах с лейками, тяпками, ведрами. То нужно что-то прополоть, 
то посадить, то полить, то собрать или удобрить. Но иногда со-
стояние тяжести и усталости связано не с большими нагрузками 
и чрезмерной активностью, а с венозной недостаточностью. 
Вены не справляются со своей работой. Кровь скапливается 
и застаивается, вены растягиваются, кровь заполняет их еще 
сильнее, кровоток замедляется еще больше. Чувство тяжести и 
отеки сохраняются изо дня в день. А вздувшаяся вена все силь-
нее проступает на поверхности ноги, превращаясь в сплошные 
узлы. Чем опасен варикоз, какие мифы существуют вокруг этой 
болезни и какие симптомы служат показанием к операции? На 
эти вопросы мы попросили ответить генерального директора 
сети клиник «Центр флебологии» врача высшей категории Ва-
дима Мартынова. 

венам. А варикоз поражает только 
поверхностные вены. Поэтому, 
устраняя поверхностную вену, мы 
даже улучшаем кровообращение, 
потому что это была вена, в кото-
рой происходил застой крови и 
могли образовываться тромбы. 

Метод удаления неработающих 
вен существует около ста лет. И 
приносит отличные результаты. 
Поэтому не стоит бояться удалять 
больные вены.  Всем, кто считает, 
что пусть будет больная вена, 
но она будет и это лучше, чем 
совсем ничего, можно сказать, 
что они ошибаются, потому что 
варикоз – это прогрессирующее 
заболевание. Состояние больной 

вены будет только ухудшаться, а 
соответственно, будет ухудшаться 
и кровообращение в организме. 
Тогда как удаление дефектной 
вены не несет никакой опасности. 

 – Есть ли альтернатива опе-
рации? 

– Только круглосуточное ноше-
ние компрессионного трикотажа. 
То есть варикоз – это грыжа сосуда, 
вследствие которой вена не рабо-
тает. А в ней стоит кровь, которая 
загущается. И образуются тромбы. 
Эту больную вену нужно устранить 
или же постоянно ее сжимать. По-
этому требуется постоянное ноше-
ние компрессионного трикотажа, 
но это нереально. 

 – Существуют ли меры и спо-
собы профилактики варикоза?

 – Предотвратить расширение 
вен практически невозможно. Это 
генетически обусловленное забо-
левание. Четко прослеживается 

Варикозное расширение вен 
(варикозная болезнь) – расши-
рение поверхностных вен ниж-
них конечностей, сопровожда-
ющеес я несос тоятельнос тью 
клапанов и нарушением крово-
тока. Термин «варикоз» проис-
ходит от лат. varix – «вздутие». 
В развитии варикоза большую 
роль играет нас ледс твенный 
фактор. 
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наследственная связь. Поэтому 
если кто-то из ваших родствен-
ников страдает варикозным рас-
ширением вен, то правильнее 
всего в 20-летнем возрасте пройти 
УЗИ-обследование вен. Женщинам 
это нужно сделать обязательно, 
причем до предполагаемой бере-
менности.  Лечение варикоза на 
ранней стадии наиболее эффек-
тивно и менее затратно финан-
сово. Почему мы рекомендуем 
женщинам решать проблемы до 
предполагаемой беременности? 
Потом что во время вынашивания 
ребенка и родов в 100 % случаев 
происходит ухудшение состояния 
вен. И еще возникает опасность 
тромбофлебитов.  

 – О чем говорит появление 
сосудистых звездочек? 

 – Тут могут быть два варианта. 
Косметическая проблема, кото-
рая не имеет последствий. Такие 
звездочки могут появляться у 
женщин на бедрах после родов. 
Но зачастую сосудистые звездоч-
ки могут быть предвестником 
варикозной болезни.  Нужно 
прислушаться к себе. Если есть 
ощущение тяжести в ногах, появ-
ляется отечность, утомляемость, 
то нужно обязательно пройти 
ультразвуковое обследование 
вен. Потому что появление со-
судистых звездочек может гово-
рить о плохой работе основных 
подкожных вен. 

 – Как можно понять, что без 
операции не обойтись? 

 – Когда вы явно видите увели-
ченные вены, это говорит о том, 
что операция необходима.  Ковар-
ство варикоза заключается в том, 
что человек не чувствует боли. Он 
не болит. Поэтому ориентировать-
ся нужно на визуальную картину 
– когда вы видите узлы, бугры, вы-

пирающие вены либо когда вы во 
второй половине дня ощущаете 
тяжесть, бывают судороги, отеч-
ность. Не стоит тянуть, потому что 
заболевание часто осложняется 
опасными исходами, поскольку 
образуются тромбы. 

 – Вадим Станиславович, по-
слеоперационный период на-
лагает на пациентов какие-то 
серьезные ограничения? И как 
долго это длится? 

 – После лазерного лечения 
пациенты практически сразу 
переходят в обычный для них 
режим. Единственное неудоб-
ство может доставлять ношение 
специального компрессионного 
чулка. Оно продолжается около 
двух недель. Сразу хочу развеять 
миф, что после операции такие 
чулки нужно носить пожизненно. 
Это не так. Образ жизни обычный, 
без ограничений, единственная 
наша рекомендация: мы советуем 
больше ходить. Еще один рас-
пространенный миф: операцию 
делать бесполезно, потом что 
варикоз всегда рецидивирует. 
Да, такие случаи бывают, но опе-
рировать требуется совершенно 
другие вены. У половины людей 
магистральный тип строения 
вен, когда есть одна основная 
центральная вена. Мы ее удаляем, 
и человек забывает о проблеме. 
А другая половина имеет раз-
ветвленные вены, которые также 
расширены и не выполняют свои 
функции, выключены из системы 
кровообращения. Соответствен-
но, они тоже подлежат удалению. 
Просто получается, что лечение 
проходит в несколько этапов.  

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА.

Факторы, провоцирующие раз-
витие варикозной болезни

К развитию варикозной болез-
ни приводят снижение тонуса 
вен нижних конечнос тей, не-
полноценность клапанов вен, 
повышенное венозное давление. 
Появление этих проблем с венами 
вызывается чаще всего следую-
щими факторами:

н аследственностью,
беременностью и родами,
резким увеличением веса,
интенсивными нагрузками 

на ноги,
недостаточной нагрузкой на 

мышцы ног.

реклама
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– Вчера нашла такое чудище в 
саду. Это испанский сли-
зень. Имейте в виду, они 
до нас добрались, 
– написала в одной 
из садоводческих 
групп жительница 
Уссурийска Татья-
на Синякина. Как 
он попал к ней на 
участок, неизвестно. 
Скорее всего прятал-
ся в каком-то из цветоч-
ных горшков. Ведь Татьяна 
постоянно получает посадочный 
материал из других регионов 
по почте. Он мог прилететь и с 
хризантемами из Подмосковья, 
и с гибискусами из Краснодара. 
Теперь остается только гадать и 
внимательно смотреть по сторо-
нам. Заметить и опознать испанца 
несложно – он имеет яркую ко-
ричневую или рыжую окраску и 
внушительные размеры. 

Испанский слизень отличается 
огромными размерами, до 15 см 
длиной. Этот вредитель поедает 
абсолютно любую раститель-
ность. А по причине огромных 

размеров, цвета и специфи-
ческого запаха у этих 

слизней нет врагов. 
Эти моллюски – 

гермафродиты, 
соответственно, 
для размноже-
ния им не нужно 
спариваться. За 

лето одна особь 
может отложить 

до 400 яиц. То есть 
скорость размноже-

ния может быть стре-
мительной. Чтобы не допустить 
распространения этого опасного 
вредителя, нужно срочно начи-
нать с ним бороться. Где бы вы его 
ни увидели, его нужно уничтожить, 
даже если он ползает за предела-
ми вашего участка. 

 О том, существуют ли какие-то 
специфические меры борьбы с 
испанским слизнем, мы попроси-
ли рассказать начальника отдела 
защиты растений филиала ФГБУ 
«Россельхозцентр» по Приморско-
му краю Марию Аброву. 

– Этот слизень токсичен, то есть 
ядовит. Следовательно, у него нет 

естественных врагов. Наш климат 
очень ему подходит. Единичные 
экземпляры очень быстро могут 
расплодиться, и садоводы получат 
массу проблем. На сегодняшний 
день мера борьбы очень простая – 
нужно собирать слизней вручную, 
но делать это только в перчатках. 

Пока этот вредитель встреча-
ется в единичных экземплярах, 
он недостаточно изучен, поэтому 
можно попытаться применить все 
те способы борьбы, которыми мы 
боремся с обычными слизнями. 
Мы знаем, что на обычных слизней 
действует раствор нашатыря, зна-
ем, что они ползут на приманки из 
пива или перебродившего кваса. 
Емкость с приманкой нужно вко-
пать вровень с почвой вблизи куль-
турных растений. Ловушки лучше 
залить с вечера. Емкости не нужно 
заполнять до краев. Их должно 
быть несколько на расстоянии 3–5 
метров. Утром нужно обязательно 
осмотреть все ловушки и извлечь 
попавших в них насекомых. Также 
можно попробовать применить 
препараты Слизнеед Нео, Гроза-3, 
СтопУлит, Хищник, – пояснила спе-
циалист Россельхозцентра. 

Садоводы, столкнувшиеся со 
слизнями, предупреждают, что 
их нельзя давить, так как яйца 
могут уцелеть и из них выведется 
новое поколение. Можно собрать 
слизней в пятилитровую бутыл-
ку и залить солевым раствором 
или раствором нашатыря, уксуса. 
Можно поместить их и в пустую 
пластиковую бутылку, но плотно 
завернуть крышку.

Первый пополз
Садоводы западных районов страны уже не первый год жалуются 

на нового вредителя – гигантского испанского слизня, завезенного в 
Россию с импортным посадочным материалом. Казалось бы, тысячи 
километров, которые отделяют нас от других регионов – надежная 
преграда. Однако не прошло и года, как незваный испанский гость 
стал встречаться на наших садовых участках. Случаи пока единич-
ные, но врага нужно знать в лицо, чтобы быть во всеоружии.

Попробуйте замульчировать грядки измель-
ченной соломой, хвойным опадом или опилками. 
Мульча раздражает, прокалывает и обезвоживает 
тело слизня, затрудняет передвижение. Мульчу 

нужно раскладывать вокруг растений на грядках, 
а по возможности и в междурядьях . 

Также можно использовать горчичный порошок. 
Если им периодически опудривать междурядья или 
мульчу на грядках, можно остановить слизней на 

подступах к растениям. Горчица обжигает поверх-
ность тела, поэтому слизни предпочтут не пере-
секать горчичный барьер и уползут в другое место. 
Для большей эффективности к горчичному порошку 
можно добавить молотый острый перец или древес-
ную золу или смешать все три компонента. Однако 
эффективность всех перечисленных средств в борь-
бе с испанским слизнем пока под вопросом. Самой 
эффективной мерой остается ручной сбор. 
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Секреты 
картофельной феи

В саду Жанны 
Ящук растут яблони, 

персики, сливы, малина, 
есть клубника и овощные 

грядки, но главная ее любовь 
– картошка. В коллекции 

Жанны Пантелеевны 42 сорта 
разного картофеля. В кругу 

садоводов ее называют 
картофельной 

феей. 

– В картошке мне нравится все. Я 
и сажать ее люблю, и копать, и гото-
вить картофельные блюда, и есть 
картошку в любом виде – в супах, 
пюре, запеченную по-деревенски 
со специями и чесноком, картошку 
в мундире и тушеную. И если бы 
меня разбудили ночью и спросили: 
пойдешь копать картошку? Я бы, 
наверное, спросила только, где ее 
нужно копать. Уборка картошки – 
мое любимое занятие. Мы с мужем 
в этом году даже детей и внуков 
в помощники не привлекали, 
копали сами. Картошка у нас по-
сажена не возле дома, а на другом 
участке. Утром рано мы ехали на 
грядки, копали до наступления 
жары, собирали картошку и отвоз-
или домой. За неделю все убрали, 
торопились, потому что ожидали 
мощный тайфун. 

Урожаем Жанна Ящук осталась 
довольна. В этом году картошка 
уродилась, клубни были крупные, 
чистые. Есть что заложить на хра-

нение и что отобрать на семена. 
42 сорта! Куда столько картошки? 

– Этот вопрос мне часто задают, 
– признается дачница. – Но, во-
первых, я сажаю примерно 30-40 
картофелин каждого сорта. При-
мерно 7-8 сортов – это цветной 
картофель: черный, фиолетовый, 
розовый, голубой. Отдельно счи-
таю ранние сорта, их тоже 6-7. 
Есть и поздние сорта. Коллек-
ция разрослась, потому что я не 
могу равнодушно смотреть на 
новинки. Как только вычитала, 
что появился новый интересный 
сорт, начинаю искать, где купить 
семена этой картошки. И в этом 
году не удержалась, заказала два 
сорта – Лапоть и Сарпо Мира. На-
шла 10 клубней за тысячу рублей. 
Дочка смеется, говорит: «Мама, 
вспомни, что ты пенсионерка и 
с твоей пенсией эта картошка 
золотая!» Но кто чем-то увлечен, 
тот понимает, что деньги – дело 
десятое. В результате я все-таки 

нашла эти сорта чуть дешевле и 
поближе – в Красноярске по 500 
рублей за килограмм. Уже полу-
чила эту картошку, следующим 
летом буду новинки испытывать. 
Но это не все! Дочка тоже заказала 
для меня семена четырех цветных 
сортов картошки. Мы их посеяли. 
Я, конечно, возмущалась, что при-
ходится выращивать картошку 
через рассаду, но в результате 
из посеянных семян выросли 
маленькие клубни. Эта картошка 
даже цвела, мы ее выкопали. Спе-
циалисты-картофелеводы назы-
вают такие клубни суперэлитой. 
Это чистый посадочный материал, 
из которого через год получается 
семенной картофель. 

 Новые сорта появляются в 
картофельной коллекции Жанны 
Ящук постоянно, а часть старых 
уходит. Оказалось, что распро-
щаться со старым сортом бывает 
труднее, чем его достать. 

Между нами, ОГОРОДНИКАМИ
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Киви, до свидания? 
– Есть у меня сорт Киви, который 

я выращивала 3 года. Картошка 
красивая, бархатистая на ощупь, 
продолговатой формы, неплохая 
на вкус. Из минусов – она дает 
хороший урожай не каждый год. 
И я уже три года хочу с ней рас-
прощаться. В прошлом году я свою 
Киви сажать не стала, оставила 
в погребе. И она там простояла 
все лето, потом перезимовала и к 
весне была в прекрасном состоя-
нии, как любой другой семенной 
картофель. У нас дачники шутят: 
чтобы яблоня или слива заплодо-
носила, нужно помахать перед ней 
топором. И я со своей картошкой 
сделала практически то же самое. 
В этом году я ее снова посадила, 
потому что редко какой сорт 
может похвастаться такой стой-
костью при хранении. Кстати, она 
дала прекрасный урожай.

По словам Жанны Ящук, ее лю-
бимая картошка – белорусские и 
украинские сорта. 

– Это очень вкусный картофель, 

не у всех дачников эти сорта есть, 
они не очень распространенные. 
Я везла их с Украины по 1-2 кар-
тофелины каждого сорта и уже 
тут их размножала. Среди этих 
сортов была Ярославна. Укра-
инская подруга расхвалила мне 
эту картошку. Я ее привезла и 
посадила. В первый год посадки 
картошке пришлось приспоса-
бливаться к нашему климату. У 
нас же то дожди, то засуха. Клуб-
ни выросли крупные, но они как 
будто бы разошлись по шву, а это 
место зарубцевалось, заросло 
кожурой. Картошка была некра-
сивая. Я принесла ее на занятия в 
клуб садоводов. И картофелевод 
с овощной опытной станции из 
Суражевки Николай Сакара сразу 
определил, что это картошка не 
из Приморья. Он сказал, что не 
стоит обращать внимание на эти 
трещины, Ярославне просто нуж-
но время адаптироваться к нашим 
условиям. Действительно, через 
три года клубни стали крупными, 
ровными, красивыми. А на вкус 
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Ярославна великолепная, к тому 
же она урожайная.

Краснобровку 
пробовали? 

 Не все сорта можно научиться 
различать по внешнему виду. По 
словам хозяйки коллекции, про-
исхождение и названия сортов 
она старается записывать: при 
хранении маркировать ящики, 
а при посадке – рядки. Соседи 
иногда спрашивают,  почему 
по картофельным грядкам она 
ходит с ручкой и бумагой. Но 
полностью исключить безымян-
ные сорта не удается. 

– У зятя родители жили в Амур-
ской области. Он поехал в гости, я 
попросила привезти мне картош-
ки, – приводит пример картофе-
левод. – Сватья мне передала от-
личную картошку, я попробовала, 
поняла, что ей достаточно 5 минут 
повариться в кипятке и получается 
пюре. Картошка крахмальная, раз-
варистая, мне она очень понрави-
лась. Но эта картошка оказалась 
без названия. Она у меня идет 
как Благовещенская. А еще есть 
сорт, который мы называем Крас-
нобровка. У нас был помощник, 
узбекский парень, звали его Саша. 
Я спрашиваю у него:  не знаешь, что 
это за картошка? Он сказал, что 
точно такая же картошка растет у 

него дома в Узбекистане, а называ-
ется она Краснобровка. Да, думаю, 
если Синеглазка бывает, то может, 
и Краснобровка тоже? Это назва-
ние так и осталось за картошкой. А 
еще была история с сортом Сынок. 
Мне достался всего один клубень, 
а хотелось посадить и проверить 
этот сорт. Я положила клубень 
на проращивание во влажные 
опилки. Через 5 дней глазки про-
росли, еще через несколько дней 
у проростков стали появляться 
корешки. Я эти ростки аккуратно 
выкрутила из картофелины и 
пересадила в ящик с землей. Кар-

тофелина осталась во влажных 
опилках. Через 8-9 дней она дала 
новые ростки. Я их снова отсадила. 
И так получила посадочный мате-
риал на целый рядок. Развела этот 
сорт через рассаду. Он оказался 
стоящим. Конечно, я избалована 
вкусом украинской картошки, по-
этому вкус этого сорта оценила бы 
на четверку, но многим овощево-
дам Сынок нравится. Он среднего 
срока созревания, мякоть у него 
белая, кожура светлая, картошка 
очень урожайная, крупная. 

Уника – 
картофельное чудо 

Жанна Ящук настаивает, что сорт 
Уника действительно уникален. 
Это поздний сорт. В этом году он 
снова выдал отличный урожай.

– Уника и урожайная, и крупная, 
а самое главное – экономный 
сорт. Средних и мелких клубней, 
которые обычно выбирают на 
семена, у Уники практически не 
бывает. А закапывать в землю при 
посадке огромные клубни рука не 
поднимается. С Уники достаточно 
срезать лоскут кожуры с глазком и 
можно его сажать вместо обычной 
картофелины, а картофель по-
сле срезки глазков использовать 
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для приготовления, – объясняет 
Жанна Пантелеевна. – С двадцати 
клубней можно получить посадоч-
ного материала на целую грядку! 
Сажаете шкурки-лушпайки, а полу-
чаете полноценный урожай. И вкус 
у этой картошки великолепный. 
Она прекрасно идет на супы, пюре, 
на любые блюда. Мякоть желтая, 
клубни бывают такие крупные, 
что их приходится резать на раз-
делочной доске. 

В этом году мы основную кар-
тошку копали 15 августа, Уника 
в это время еще цвела. В начале 
сентября выкопали на пробу шесть 
кустов. Оказалось, размер вполне 
достойный, картофелины с ладонь. 
С шести кустов накопали ящик кар-
тошки. Цветущую Унику оставили 
до окончания цветения, копали ее 
ближе к середине сентября. Уро-
жаем очень довольны. Накопали 
четыре ящика из посаженных по 
весне 16 глазков. 

Еще один сорт, который так же, 
как и Унику, можно сажать глазка-
ми-шкурками, – венгерский сорт 
Мир. Он тоже урожайный. Но на 
вкус я бы больше четверки не по-
ставила. Для меня эталоны вкуса 
– Адретта и Свитанок Киевский, 
я люблю крахмалистую картошку, 
которая разваривается, имеет 
светлую или кремовую мякоть. 
Хотя и цветную картошку тоже 
люблю. 

Агротехника от 
картофельной феи
Опытные огородники знают, что 

самый урожайный сорт, посажен-
ный в неподготовленную почву, 
результатами не порадует. К кар-
тофелю, как и к любому растению, 
нужно найти подход. У Жанны 
Ящук своя агротехника, отрабо-
танная благодаря многолетнему 
опыту. Так что нужно учитывать, 
сажая картошку? 

– Спасибо Николаю Сакаре, 
ученому и сортоиспытателю из 

Суражевки, он дал мне несколько 
хороших советов по картофелю. Я 
пожаловалась, что нет возможно-
сти ежегодно менять место посад-
ки картофеля, а культуры, возде-
лываемые на одном месте из года в 
год, накапливают болезни, теряют 
урожайность. Николай Андреевич 
сказал, что выход простой: сразу 
после уборки картофеля сеять си-
дераты – горчицу или овес. И я это 
делаю, – объясняет Жанна Ящук. 
– После поздней картошки сеем 
сидераты. После ранней – дайкон, 
огурцы. У меня между посадками 
картошки растут промежуточные 
культуры, происходит севооборот. 

Если вы посеяли сидераты, важ-
но их вовремя скосить. Это нужно 
сделать до того, как сидераты за-
вяжут семена. Нужна их зеленая 
масса. Когда она нарастает, муж 
проходит с газонокосилкой и сиде-
раты скашивает. Следом проходит 
с культиватором и заделывает их 
в почву, а заодно почву рыхлит. И 
весной перед посадкой картошки 
мы уже ничего не копаем, а только 
нарезаем борозды под посадку. 
Расстояние между бороздами – 
80 см. Перед посадкой в борозды 
раскладываем суперфосфат, золу, 

можно подсыпать размолотую 
яичную скорлупу, которая будет 
отпугивать медведку. Разложен-
ную в борозду картошку зака-
пываем культиватором, проходя 
по середине междурядья, между 
бороздками. Если картошка где-то 
остается не присыпанной землей, 
проверяем, проходим рядок и 
засыпаем клубни тяпкой. У нас 
картошка сразу после посадки 
оказывается в гребнях, стоит как 
окученная. Еще одно ноу-хау – ис-
пользование гербицида Лонтрел. 
Через неделю после посадки, 
когда картошка еще в земле, сор-
няки начинают активно всходить. 
Я прохожу с опрыскивателем и об-
рабатываю посадки гербицидом. 
Это последнее, что я делаю до 
уборки урожая. Трава на картошке 
не растет, окучивать картошку не 
нужно, потому что она стоит в вы-
соких гребнях. Единственное, что 
может потребоваться, – обработки 
от коровки, если она нападает на 
картофель. У меня коровки нет уже 
несколько лет. Если нет коровки, 
остается только выкопать картош-
ку. Я уже говорила, что из всех дач-
ных работ уборка картофеля – мое 
самое любимое занятие. 

Между нами, ОГОРОДНИКАМИ
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Татьяну Коцарь, 
садовода из Си-
бирцево, в этом 
году картошка тоже порадо-
вала. Основной сорт – Сантэ, 
который в семье Татьяны сажа-
ют не первый год, дал хороший 
урожай. А в этом году решили 
испытать еще и Розару и Галу. В 
условиях Сибирцево этим летом 
они дали великолепный урожай. 
Поэтому при уборке часть кар-
тошки этих сортов отобрана на 
посадку в следующем году. 

– Розара оказалась еще и удиви-
тельно красивой. Если готовить эту 
картошку в мундире, то ее кожура 
не меняет свой розовый цвет. Я 
приспособилась готовить Розару 
в микроволновке. Картофелины 
мою, разрезаю на две части, укла-
дываю в посуду для микроволнов-
ки. Прямо там сбрызгиваю рас-
тительным маслом, присаливаю, 
посыпаю специями и включаю на 
8 минут, – поделилась рецептом 
Татьяна Коцарь. – Картошка гото-
вится очень быстро. Если неожи-
данно нагрянули гости, Розара вас 
выручит. Останется приготовить 
пару салатов и нарезку и можно 
садиться за стол. 

Новые сорта картошки из Мор-
довии в этом году испытывала и 
Ирина Беленева на Де-Фризе. Со-
ртов, которые были высажены на 
грядки, было около десятка, но по 
итогам были отобраны только те 
сорта, которые оказались урожай-
ными. 3-4 сорта пришлось отсеять 
за неубедительные результаты. 

– Сажала весной по пять карто-
фелин каждого сорта. Когда выка-
пывали, было очевидно, какой сорт 
урожайный, какой нет. Для себя 
оставила наиболее урожайные и 
вкусные сорта: Барс, Фиделию, Ко-
ролеву Анну, Галактику. Из сортов 

с фиолетовой мяко-
тью – Северное си-
яние, Экспложен, 
Пурпурное серд-
це и позднюю, 
очень красивую 
картошку Чер-
ный граф, ее тоже 
оставлю и посажу 
на будущий год, – по-
делилась Ирина. – Понра-
вился сорт Галактика. Это картошка 
ранняя, очень вкусная и очень 
урожайная. Вкусная Королева 
Анна. Суперурожайный сорт Барс, 
картофелины крупные. По форме 
клубни Барса похожи на другой 
известный сорт – Лапоть. А фиоле-
товая картошка в запеченном виде 
по вкусу лучше обычной, во всяком 
случае, по моим ощущениям. В су-
пах мне фиолетовая картошка не 
нравится именно по вкусу. А в пюре 
и запеченная она очень хороша. 
Приятно удивила и поздняя кар-
тошка, которую я выкапывала 18 
сентября. Сорт Черный граф  очень 
урожайный, у меня таких сортов не 
было. Рекорд – куст, в котором вы-
росла 41 картофелина! Это крупная 
и очень красивая картошка. Когда 
я выписывала семенной картофель 
из Мордовии, просила отобрать 
для меня сорта с высокой оценкой 
вкусовых качеств. Особенность 
сорта Черный граф – очень рослые 
кусты, и столоны, на которых клуб-
ни растут, он «стреляет» далеко от 
лунки. Вторым по урожайности ока-
зался поздний сорт Рокко. Это не 
фиолетовый, а обычный картофель. 
Но копать его – удовольствие, пото-
му что клубни красивые и крупные. 

Картофельные

Черный граф. 
Отмытая 

картофелина.
В разрезе

Рокко с одного куста

Гала с одного куста

Между нами, ОГОРОДНИКАМИ
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Мои СОСЕДИ

в приморской глубинке

Постоянный автор нашего 
журнала Елена Павлова в этом 
номере журнала решила по-
знакомить нас с супругами Мил-
борн из села Глазовка Лесоза-
водского района. Согласитесь, 
что фамилия Милборн для этих 
мест звучит не совсем обычно. 
И тем не менее семья из Вели-
кобритании обосновалась в 
приморской глубинке три года 
назад. 

Английский Английский 
садсад – Действительно, Надежда и 

Николас приехали в Глазовку все-
го три года назад. Потому и сад у 
них молодой, но очень красивый. 
Разбит он очень грамотно и осно-
вательно, – знакомит нас с садом 
Елена Павлова. – От дома через 
весь сад протянулась деревянная 
пергола, сделанная Николасом. 
Со временем ее оплетет виноград, 
он уже подрастает и вьется по 
деревянным опорам. Поднялись 
плодовые деревья, посаженные 
в первый год. Так как на участке 
почва глинистая, деревья поса-
жены на холмики, чтобы земля 

не осыпалась, каждому дереву 
сделан ящик. И поливать удобно, 
и подкармливать, и мульчировать. 
Овощи тоже посажены в деревян-
ные короба. Чисто, красиво, удоб-
но. Большая дренажная канава 
обложена камнем, она имитирует 
ручей. Не зря говорят: покажи мне 
свой сад, и я скажу, какой ты садов-
ник. Надежда не просто высажива-
ет растения, она именно создает 
сад. В нем есть место хвойным 
растениям, декоративным кустар-
никам, пряным травам, цветам. У 
каждой лужайки свое назначение, 
свой образ. Особая любовь – розы. 
Каждую из них хозяйка знает по 
имени. Гуляешь по саду и чувству-
ешь, какой любовью и заботой он 
окружен. В нем есть чередование 
света и тени, открытых участков 
и плотных посадок. Сад создает 
ощущение уюта и комфорта, он ве-
ликолепно гармонирует с окружа-
ющим пейзажем и домом. Кстати, 
и дом у четы Милборн получился 
на славу – красивый, удобный для 

всех членов семьи и частых визи-
тов родственников. Его Надежда и 
Николас достраивали сами, что-то 
переделывали, меняли. Это тот 
случай, когда дом дает тебе почув-
ствовать особый настрой. 

После вкусного обеда и необык-
новенных десертов за чашечкой 
чая беседуем с Надеждой и Ни-
коласом. Рассказывает Надежда. 
Николасу пока трудно говорить 
по-русски, хотя он уже прекрасно 
понимает русскую речь. Надежда 
очень гордится его успехами в 
освоении языка и в том, как он 
принимает новую для себя жизнь. 



/ 47

Сады и огороды Приморья ОКТЯБРЬ 2022

Мои СОСЕДИ

Английский 
сад

Нетрудно догадаться, что именно Надежда стала инициато-
ром переезда семьи из Великобритании в Россию. 

По словам хозяйки усадьбы, для подобного решения по-
требовалось время. Но основным толчком стала возможность 
получить дальневосточный гектар. 

– У меня очень сложно проходила адаптация в Велико-
британии, ностальгия была страшная, – делится Надежда 
Милборн. – Я прожила там 7 лет. Потом появился закон о 
дальневосточном гектаре. И я подумала, почему бы не по-
пробовать получить землю в Приморье. Я подала документы 
на выделение земли на всю семью. В Лесозаводске у меня 
остались родственники. Нам выделили 11 гектаров. Оформ-
лением заявки занималась я, находясь далеко от России. 
Когда нужно было подписывать документы, относить справки 
в администрацию, помогал старший сын, который живет во 
Владивостоке. Задача по оформлению и получению земли 
оказалась не очень простой. Нам отказывали пять раз. Но 
мы уже загорелись идеей и решили не отступать. И после 
очередного отказа я даже написала в приемную президента. 
И сразу же все уладилось. Землю нам выделили в Иннокен-
тьевке, поэтому решили и дом покупать в деревне, поближе к 
своей земле. Нашли подходящий вариант в Глазовке. Правда, 
этот дом был недостроенный, но место замечательное и дом 
такой, как мы хотели.

В Великобритании жизнь непростая не только для россиян, 
сложно и тем, кто переезжает туда по работе, учебе, в связи с 
семейными обстоятельствами, бизнесом. Непростая жизнь и 
для самих британцев. Россияне зачастую думают, что только 
там, за морями, настоящая жизнь. Мой супруг Николас, когда 
приехал сюда, понял, что его представление о жизни в Рос-
сии было очень далеким от действительности. То, что пишут, 
показывают, говорят о россиянах, – неправда. Для меня это 
не было открытием, а Николас был поражен, что реальность 
оказалась полной противоположностью тому, что он знал 
о России. Я очень рада, что он с удовольствием принял эту 
жизнь, хотя оказался в новой, незнакомой для него стране. И 
ему нравится здесь все: отношения между людьми, семейные 
ценности, культура, природа, свобода.

Николас утверждает, что в Европе это все утеряно, там сво-
бода существует только на словах. Это у вас здесь свобода, 
говорит он, а в Европе ее нет. Там очень сложные законы, 
которые регламентируют каждый шаг. 

Возвращение в Россию для супругов стало очень ярким 
событием. По словам Надежды, из Лондона они прилетели в 
Москву, где успели погулять по Красной площади, посмотреть 
на Кремль. Все было красиво и романтично. 

– Николас был просто в шоке, – вспоминает Надежда. 
– Кремль в Великобритании показывают в новостях, изо-
бражают на картинках и иллюстрациях в журналах, и там он 
очень маленький. А тут большое место, от которого исходит 
сила, мощь, красота. Ему все очень понравилось, кроме 
того, что рядом с Красной площадью разместили ресторан 
«Макдональдс». Николас возмущался, почему это не блинная, 
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пельменная или что-то еще национальное русское, а три-
виальный фастфуд. Супруг очень много читал о России. Он 
знал, что Транссибирская магистраль самая протяженная 
в мире. Ему очень хотелось проехать на поезде через всю 
страну. Я, когда жила в России, всегда думала, что ехать 
поездом до Москвы очень долго, нудно, смотреть особо 
нечего. Если бы я ехала одна, может быть, так бы и было. 
Но я увидела все глазами Николаса: эти бесконечные 
леса, простор такой, от которого кружится голова. Едешь, 
едешь, бесконечно сосны, березы, нет конца и края. Какая 
большая страна! И мне понравилось это путешествие, я 
радовалась, что ехала домой. И теперь мне все нравилось. 
Наверное, у нас нужно все отнять, чтобы мы ценили то, 
что имеем. Как же приятно было просто разговаривать с 
людьми. В Англии люди общаются по-другому, как-то чо-
порно. В их закрученных фразах вы никогда не найдете 
прямого ответа на вопрос. К этому сложно привыкнуть. 

По словам английских переселенцев, в Глазовке со-
всем другая жизнь, в которой им все доставляет радость 
– дом, сад, мастерская. 

– Очень нравятся простор и воля, – говорит Надежда. 
– Нравится, что мы сами выстраиваем свой распорядок 
дня. Встаем рано, целый день проводим в работе – я в 
саду, Николас в мастерской.

 – Наверное, каждый мужчина мечтает о своей ма-
стерской, – говорит хозяин усадьбы. – Когда я жил в 
Британии, даже мечтать не мог об этом. Мастерская у 
меня небольшая, но хорошо оборудованная. В работе 
мне помогает новый друг и помощник Александр. Мы 
обмениваемся опытом и общаемся друг с другом то на 
русском, то на английском. Делаем мебель из дерева для 
дома, террасы, сада, бани. Принимаем индивидуальные 
заказы. Я очень счастлив, что могу работать в своей 
мастерской, ни от кого не зависеть. Когда я работаю, то 
замечаю, что улыбка не сходит с моего лица. Конечно, 
все сразу не получается, учусь, оттачиваю мастерство. 
Скамейки, перголы, опоры для плетущихся растений, 
мебель для бани, полки, ящички – все это сделано сво-
ими руками и стало частью нашего хозяйства, нашей 
усадьбы. Меня очень удивляет, – продолжает Николас, 
– зачем в России пользуются иностранными продук-
тами, одеждой. Ведь это все можно делать самим. На 
мой взгляд, неразумно тратятся деньги, они не идут на 
облагораживание своего места, своего дома, развитие 
своего дела, своего хобби. Люди не ценят сельскую 
жизнь. А ведь в селе больше свободы, независимости 
и возможностей. Мы очень рады, что можем сами себя 
прокормить, почувствовать настоящий вкус помидоров, 
огурцов, перцев. Всю жизнь ели овощи, выращенные 
в теплицах, на химикатах, абсолютно безвкусные, 
дозревающие искусственно. Мне очень понравился 
чай. Мы с супругой сами сушим травы, ферментируем. 
Сейчас я бы ни за что не вернулся к прежней жизни. 

Мои СОСЕДИ
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Принцесса Карина, соцветие

Отправляю фото своим прежним 
друзьям. Особенно им понрави-
лись фотографии с праздника 
Ивана Купалы в Иннокентьевке. 
Это были настоящие народные 
гулянья с песнями, хороводами, 
люди пришли в народных костю-
мах. А еще на празднике варили 
уху на костре, заваривали чай. А 
сколько мастеров было на празд-
нике! Там можно было научиться 
плести венки, делать кукол, при-
обрести изделия ручной работы. 

 Стоит сказать, что до возвра-
щения в Россию у Надежды и 
Николаса не было опыта ведения 
сельского хозяйства. 

– Но мы люди грамотные, уме-
ем читать, слушать, учиться на 
чужом опыте, помогло общение 
в нашем клубе «Садовник». Я по-
зитивный человек. Я верю, что 
все в наших силах, несмотря на 
то, что мы уже довольно немо-
лодые люди, – говорит Надежда. 
– Я смотрю на Николаса, вижу, 
какие возможности открылись 
для него, и меня это вдохновляет. 
Мы легкие на подъем, гибкие. 
Что-то не так посадили, не туда 
посадили, не страшно, можно 
пересадить, переделать.

Зная, что читателям журнала 
будет интересно узнать, есть ли 
дачи у англичан, конечно же, 
задала этот вопрос Николасу. 

Оказалось, что такой роскоши 
британцы позволить себе не 
могут. 

– Земля очень дорогая, – объ-
ясняет Николас.  –  Ес ли дом 
частный, то участок земли очень 
маленький. Как правило, выра-
щивают только декоративные 
культуры. Это мы здесь можем 
позволить себе посадить ябло-
ни, груши, абрикосы, персики в 
своем саду. 

Планов у семьи Милборн еще 
очень много.  Они мечтают соз-
дать питомник,  такой, какие 
созданы в Великобритании. Там 
питомник – это красивое место 
с небольшими зонами отдыха, 
где можно гулять, наслаждать-

ся красотой. Это должен быть 
целый городок с аллеями, ро-
карием, магазинчиками, кафе, 
там можно провести время с 
семьей. И эту модель Надежда 
и Николас мечтают воплотить в 
жизнь. Уже найден подходящий 
участок земли, он готовится под 
посадку саженцев. В саду стоят 
ящички с новыми саженцами 
для питомника, появились пер-
вые покупатели, хотя многое 
из того, что выращено, супру-
ги просто раздают знакомым. 
Расставаясь с Надеждой и Ни-
коласом, я подумала, что у них 
обязательно все получится. Лично 
я в это верю. 

Мои СОСЕДИ



50 /

Сады и огороды Приморья ОКТЯБРЬ 2022

– Идея построить дом у меня по-
явилась давно, на пути постоянно 
возникали какие-то препятствия, 
но дом не выходил у меня из го-
ловы. Каждую свободную минуту 
я чертил, просчитывал, как он 
будет выглядеть изнутри и снару-
жи, – рассказывает хозяин стройки 
Алексей Верещагин. – Я читал 
много разной литературы, изучал 
сайты, где мастера обсуждают ин-

Дом как навязчивая идея

женерные системы обеспечения 
дома теплом, водой, водоотведе-
нием, вентиляцией, сравнивают 
преимущества стройматериалов. 
Для меня стройка превратилась в 
идею фикс. 

Все упирается… 
 – В деньги, – скажите вы и бу-

дете правы. Супруга согласилась 
выделить Алексею из семейных 

накоплений миллион рублей. Эти 
деньги пошли на покупку участка. 
А первым взносом на строитель-
ство стала сумма, вырученная от 
продажи старой дачи, которая 
была в отдаленном районе, поэто-
му как площадка для строитель-
ства не рассматривалась. Денег 
хватило на возведение коробки. 

– Началась стройка в позапро-
шлом году. На участке вбили 28 
железобетонных свай, на них уста-
новили обвязку из лиственницы, на 
этом фундаменте собрали каркас 
дома, – рассказывает Алексей. – 
Установку каркаса и домокомплект 
я заказывал. Его изготовили по моим 
размерам. Коробку мне поставили 
строители, а дальше я все делал сам. 

По словам Алексея, после воз-
ведения коробки стройка замерла, 
потому что деньги закончились. 
Началось накопление средств на 
следующий этап строительства. Что-
бы этот процесс ускорить, ему при-
шлось отказаться от некоторых при-
вычек, от покупки новой машины. А 
вечерами после работы он мчался 
на стройку и по возможности что-то 
делал, чтобы стройка продвигалась. 

Глаза боятся,
а руки делают

– Я по этому принципу сейчас 
живу, – рассказывает хозяин стро-
ящегося дома. – Строю, можно 

Мужской КЛУБ

До м , 
о котором я хочу рас-

сказать, скоро будет достроен. Этот дом дол-
жен был появиться вопреки отсутствию больших средств, постоянному 

удорожанию стройматериалов, сомнениям окружающих. Стремление осуществить мечту 
было настолько сильным, что других вариантов не было. Строительство шло два года. Продвигалось оно в за-
висимости от поступления финансов, причем достаточно ограниченных. Этой осенью в доме заканчивается 
внутренняя и внешняя отделка. Мне очень хочется рассказать вам эту историю еще и потому, что хозяин, про-
ектировщик и главный строитель дома – мой одноклассник, мой бывший сосед по парте Алексей Верещагин, 
для которого вместе со стройкой начинается карьера дачника. 
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сказать, аккордным способом: при-
мерно три месяца собираю опреде-
ленную сумму, потом продолжаю 
стройку. Но в те три месяца, пока 
большая стройка стоит, я обяза-
тельно каждый месяц делаю что-то 
маленькое. Я человек инертный, 
ленивый, у меня нет профессио-
нальных строительных навыков, но 
я ставлю перед собой ежемесячно 
задачу завершить какое-то хотя 
бы небольшое дело. И конечно, 
в эти три месяца я тщательно го-
товлюсь к продолжению стройки: 
продумываю, что и как я буду де-
лать, советуюсь со специалистами, 
смотрю ролики в Интернете, где 
мастера объясняют, каких ошибок 
нужно избегать. Появились финан-
сы – ставлю окна, и этот этап у меня 
завершается полностью. Сразу за 
несколько дел я не хватаюсь. Опять 
коплю и дальше решаю проблему 
с установкой печи и дымохода. И 
опять смотрю, какие ошибки важно 
не совершить при монтаже систе-
мы отопления, потому что ошибки 
при строительстве стоят очень до-
рого. Я веду специальный журнал, 
можно назвать его протоколом 
строительства, там у меня записано 
все с точностью до копейки. Рас-
ходы разделены на три части. Пер-
вая – расходы непосредственно 
по дому. Второй момент – расходы 
по участку, потому что территория 
требует отсыпки, ограждения, нуж-
ны ворота. И третья статья расхо-
дов – оборудование: антенны, печь, 
мебель. На данный момент мои рас-
ходы – 2 миллиона 350 тысяч. Это 
приемлемая цена по сравнению 
со стоимостью квартиры. Сейчас 
гостинка стоит дороже. 

На этапе внутреннего обустрой-
ства дома встал вопрос о его ото-
плении. Я считаю, в доме обязатель-
но должна быть печь. На первом 
месте стоял вопрос ее надежности 
и экономичности. Печь нашел 
бэушную, но производства Евро-
союза. Даже если отключат элек-
тричество, она обеспечивает дом 

теплом и на ней можно готовить, 
в ней есть электрический обогре-
ватель, который в мое отсутствие 
поддерживает плюсовую темпера-
туру. А когда мне нужно реальное 
тепло, я ее затапливаю. Топка у 
нее небольшая. Печка во всех от-
ношениях экономичная. Рядом 
установлен датчик угарного газа. 
Я считаю, его тоже нужно ставить 
обязательно. Не понимаю людей, 
которые строят дом без печки. Как 
показал ледяной дождь, электриче-
ство может отключиться надолго. 
Вода у меня будет подаваться из 
скважины, септик осталось только 
подключить. Трубы для септика и 
водопровода будут с подогревом, 
чтобы зимой они работали беспе-
ребойно. Если подводить итоги, то 
от начала стройки прошло почти 
два года и сейчас готовность дома 
– 95 %. Он уже зарегистрирован. 

Философия
для дома 

Философия этого дома такова, что 
он не только сберегает тепло и по-
требляет минимальное количество 
электроэнергии, но и экономит 
силы, время и деньги. Площадь 
дома тоже была заранее продума-
на – 49 квадратных метров, то, что 
не облагается налогом или налоги 
минимальные. Внутренняя пло-
щадь всех помещений примерно 
43 квадрата. По нормам хрущевки 
– оптимальная площадь для про-
живания двух человек. Дом я перво-
начально планировал строить в два 
этажа, потом понял, что мой бюджет 
гораздо скромнее, проект изменил-
ся. Но потолки остались высокими. 
Я сам высокого роста, и дом в целом 
имеет довольно большую высоту, 
его конек шесть метров. У нас зона 
затопления. Участки с периодично-
стью пять-шесть лет затапливает. А 
раз в 10 лет подтопления бывают 
сильными. Меня это заставило на 
стадии проектировки предусмо-
треть защиту от воды. Для этого я 

Мужской КЛУБ
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поднял дом на четырехметровые 
сваи – 1,7 метра над землей, а в 
земле они на 2,3 м. Вот и получи-
лось, что, хотя дом одноэтажный, 
он приподнят над землей.

Технология 
будущего 

Я выбрал СИП-технологию, по-
тому что она одна из самых эко-
номичных, используется по всему 
миру, энергосберегающая. У меня 
не просто СИП-панели, а панели 
гринборд, которые изготавливают-
ся на основе бетона и щепы. Этот 
материал помимо изоляционных 
качеств отличается экологично-
стью. Снаружи панелей уложены 
гидромембраны, далее установле-
на обрешетка, а поверх стеновые 
панели. Два года назад, когда я 
определялся с технологией стро-
ительства, это оказался наиболее 
оптимальный вариант для нашего 
климата и моего кошелька. В та-
ком доме достаточно разместить 
небольшой источник обогрева, 
и температура внутри будет ком-
фортной. В межсезонье, когда 
начинаются первые прохладные 
дни, работающий холодильник и 
тот становится источником тепла. 
На оконных стеклах у меня специ-
альная инфракрасная пленка, ко-

торая тоже отражает тепло, чтобы 
оно оставалось внутри дома. И 
внутри дома поверх панелей я еще 
установил гипсокартон, это необя-
зательно, но мне так было проще 
выровнять стены. СИП-панели, на 
мой взгляд, – технология будущего. 
Американцы строят из них в Ан-
тарктиде, и никто не жалуется, что 
в таких домах холодно. А в случае 
землетрясения они безопасны, по-
тому что эти панели легкие. 

Учитесь на чужих 
ошибках 

– Конечно, у меня было пред-
ставление, каким мой дом должен 
быть, сколько мне нужно комнат, 
что я буду видеть из окна. Я вышел 
на участок, посмотрел, куда у меня 
будет направлен взгляд, какая в 
этом направлении открывается 
перспектива, посмотрел, где течет 
река, где дорога, где восход, где за-
кат. Эти моменты нужно учитывать, 
когда вы планируете стройку. В 
целом я результатом доволен, хотя 
считаю, что все-таки совершил не-
сколько ошибок. Они небольшие, 
но они есть. Я  выбрал участок в 
зоне затопления, нужно было, на-
верное, поискать другой район. 
Но чем меня привлек именно этот 
участок? Я хотел, чтобы с севера 

была сопка, чтобы она защищала 
от зимних ветров. Но в природе 
есть такой интересный эффект, 
что когда дом стоит у подножия 
северной сопки, то это более хо-
лодное место даже по сравнению 
с вершиной. Я этого не знал, потом 
уже вычитал, что возникает этот 
метеорологический эффект. 

Хай-тек
и минимализм 

По словам Алексея, многие идеи 
он черпал в японских и итальян-
ских проектах домов, построенных 
в стиле хай-тек. 

– Их главные достоинства том, 
что они ультрасовременные, 
очень простые и функциональ-
ные. Я не мог их полностью по-
вторить по разным причинам, но 
они меня вдохновляли. Хай-тек, а 
конкретно кубизм (минимализм), 
– это направление в архитектуре 
возникло именно потому, что 
нужно было экономить строй-
материалы. Можно взять для 
примера окна в моем доме, они 
находятся на углу и захватывают 
сразу две стены. И расположение 
их тщательно продумано. Утром, 
когда всходит солнце, мне нужно, 
чтобы оно попадало в спальню и 
меня будило. Вечером я обычно 

Резино-
вая юбка по низу дома 

по замыслу Алексея закроет 
пространство от нижней обвязки 

до земли. Под дом не будут попадать 
снег и дождь. 
– Силы морозного пучения грунта до-

вольно мощные, поэтому у нас могут ходить 
ходуном и заваливаться заборы, фундаменты, 
сваи, вода замерзает, расширяется, объем 
меняется, конструкции выдавливает из грун-
та, весной, когда почва оттаивает, все уходит 
обратно в землю. Это при строительстве 

нужно учитывать. На нашем болоте глубина 
промерзания не 1,8 метра, а больше. А еще 
наши пронизывающие ветры плюс влажность. 
Так что у нас еще нужно думать о том, чтобы 
стройматериалы не ржавели и не подвергались 
коррозии. Я при строительстве использовал 
только оцинкованные шурупы. Надо помнить, 
что дерево гниет, металл ржавеет, выбирать 
соответствующие стройматериалы. Юбка будет 
снизу защищать дом, а пространство под домом 
можно использовать для хранения инвентаря. 
Не понадобятся сараи, но все будет сложено и 
убрано с глаз, не будет загромождать участок.

Резино-
вая юбка по низу дома 

о замыслу Алексея закроет 
остранство от нижней обвязки 
ли. Под дом не будут попадать 
ждь. 

лы морозного пучения грунта до-
вольно мощные, поэтому у нас могут ходить 
ходуном и заваливаться заборы, фундаменты, 
сваи, вода замерзает, расширяется, объем 
меняется, конструкции выдавливает из грун-
та, весной, когда почва оттаивает, все уходит 
обратно в землю. Это при строительстве 

нужно учитывать. На нашем болоте глубина 
промерзания не 1,8 метра, а больше. А еще 
наши пронизывающие ветры плюс влажность. 
Так что у нас еще нужно думать о том, чтобы 
стройматериалы не ржавели и не подвергались 
коррозии. Я при строительстве использовал 
только оцинкованные шурупы. Надо помнить, 
что дерево гниет, металл ржавеет, выбирать 
соответствующие стройматериалы. Юбка будет 
снизу защищать дом, а пространство под домом 
можно использовать для хранения инвентаря. 
Не понадобятся сараи, но все будет сложено и 
убрано с глаз, не будет загромождать участок.

Ноу-хау

нфракрасна
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сижу в кухне, мне хочется ви-
деть закат. А днем я нахожусь 
на улице, мне совершенно не-
важно, куда оно светит. Поэтому 
в кухне окно выходит на запад, 
в спальне на восток. Поначалу я 
хотел сделать эти окна больше, 
но у меня сосед планирует стро-
иться. Его дом будет находиться 
на одной линии с моим, получа-
лось, что окна будут смотреть в 
окна. Поэтому я свои уменьшил. 
Я на соседей смотреть смогу, а 
они на меня нет. Чтобы поддер-
жать стиль в наружной отделке 
дома, я половину дома обшил 
панелями под камень, а вторую 
половину под дерево. Вообще, 
мне нравится все современное 
и нравится хай-тек. И этот стиль 
позволяет достраивать дом. Если 
мне захочется этот дом увеличить 
по площади, можно будет при-
строить несколько комнат. 

Минимализм 
снаружи, 

что внутри?
– В доме обязательно нужна хотя 

бы небольшая кладовка, чтобы 

хранить инструмент, газонокосилку, 
какие-то хозяйственные мелочи, – 
начинает экскурсию по дому Алек-
сей. – В санузле положен теплый 
пол, чтобы можно было ходить бо-
сиком, я его делал сам. Постарался, 
чтобы на виду было поменьше труб 
и проводов. Зато установил множе-
ство автоматов, которые в случае 
неисправности электроприборов, 
скачков напряжения или нештат-
ных ситуаций отключают отдельные 
приборы, а подача электроэнергии 
в доме не прекращается. Мне не 
нравятся истории, когда где-то упал 
кабель, что-то замкнуло и все хо-
лодильники сгорели. У меня везде 
предусмотрена защита. Это более 
затратно, но безопасно. 

Кухня у меня 7,5 кв. м, одна ком-
ната 12,5 кв. м и еще одна комната 
8,5. Кстати, если комната меньше 
8 метров, она по строительным 
нормам и нашему законодатель-
ству комнатой не считается. Если 
говорить о планировке, я не 
планировал никаких коридоров, 
потому что в моем представлении 
это бесполезная площадь. Но моя 
супруга настояла, что на кухню 
должен быть отдельный вход, а 

в комнату отдельный. И в таком 
варианте появился коридор, хотя 
мне больше нравятся простран-
ства в виде студий. Тут тоже приш-
ли к компромиссу: одна из дверей 
в комнате будет на колесиках, 
когда она открыта – это студия. А 
когда задвинута – это отдельная 
комната. Потому что бывают гости, 
а когда-нибудь и внуки появятся. 

Ответ на простой 
вопрос 

Когда мы что-то делаем, мы 
должны ответить на вопрос: ради 
чего? Этот же вопрос задаем и 
хозяину дома.

– Можно жить, имея несколько 
основных точек: холодильник, 
диван, телевизор. Если я сяду 
перед телевизором, я думаю, что 
жизнь моя станет намного короче. 
Мне нужно двигаться, работать 
на свежем воздухе. Когда я за-
кончу строительство дома, буду 
заниматься огородом. Здесь кусты 
ягодные посажены, виноград рас-
тет. Причин много. Я предполагаю, 
что у меня будет очень небольшая 
пенсия. Неизвестно, что будет с 
ценами. Зато известно, что здесь 
у меня рядом лес, который нику-
да не исчезнет. Я знаю, что в этом 
доме я всегда буду с теплом, пото-
му что есть печь. Я знаю, что пло-
щадь дома мне позволяет платить 
минимальные налоги. И вообще, 
здесь прекрасное тихое место и 
нет каких-то случайных людей. 
Мне нравится жить на природе. 

Это сарай под домом.
Вместительный и незаметный
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Мне нравится наблюдать за вся-
кой живностью. У меня на участке 
два гнезда с птицами. Они за мной 
наблюдают, а я за ними. И мы впол-
не гармонично сосуществуем. У 
меня дед построил дом на Тихой, 
в районе фарфорового завода. У 
людей были огороды, хозяйство, 
дома были новые, но их снесли, 
так как началось строительство 
сетей ТЭЦ-2. Это у меня из детства 
мечта – тоже построить дом. И я 
уже близок к завершению строй-
ки. И я бы всем рекомендовал не 
бояться строить, даже несмотря 
на то, что цены растут на стройма-
териалы. Меня именно растущие 
цены стимулировали и подгоняли, 
я себя убеждал, что делать нужно 
быстрее. Мечты нельзя отклады-
вать, потому что лучших времен 
можно и не дождаться. 

Мужской КЛУБ

Семейные ценности 
Прадед Алексея был краснодеревщиком, прошел Первую 

мировую, где получил отравление газом. После возвращения 
с войны прожил совсем недолго. Он был добрым человеком и 
отцом огромного семейства, где подрастало девять ребятишек. 
Его последний сын родился в 1922 году за несколько дней до 
смерти прадеда. Алексею по наследству от деда досталась 
сделанная прадедом тумбочка – 
одна из последних работ мастера. 
Этому предмету мебели уже сто 
лет, но сохранился даже ключик 
от дверцы, а замок прекрасно 
работает. Конечно, цвет дерева со 
временем изменился от наслоений 
лаков. Алексей мечтает реставри-
ровать семейную реликвию. И хотя 
в приоритете хай-тек, старой тумбе 
в доме тоже найдется место. 

Когда лучше сажать 
чеснок?

Ответ на этот вопрос у каждого 
дачника свой. Многие сажают 
озимый чеснок в конце октября, а 
то и в начале ноября. В это время 
земля может слегка подмерзать 
и схватываться корочкой. Но 
зато чеснок не проклюнется и 
не выбросит зеленое перо. А на 
глубине 15 см ему будет доста-
точно тепла, чтобы укорениться. 
Земля остывает медленно, а когда 
температура серьезно понизится, 
чеснок будет уже укрыт и морозы 
ему будут не страшны. Вроде бы 
логика понятна, однако есть са-

доводы, которые предпочитают 
высаживать чеснок в сентябре, 
когда стоит почти летнее тепло. 
У приверженцев ранней посадки 
свои аргументы. Они настаивают, 
что чеснок, посаженный в сен-
тябре, успеет до холодов нарас-
тить мощную корневую систему, 
следовательно, весной он будет 
быстрее развиваться, направляя 
силы не на развитие корней, а 
на рост стеблей и листьев. По-
этому весной чеснок будет более 
мощным, сочным, рослым. Зубки, 
посаженные в сентябре, опере-
дят чеснок, посаженный поздно, 
перед холодами. Они завяжут 
крупные головки с крупными 
зубками. У ранних сроков посадки 
чеснока немало сторонников, ко-
торые утверждают, что только так 
можно получить большой урожай. 
Хотим спросить наших читателей: 
а как сажаете чеснок вы? 

На заметку начинающим 
огородникам 

Для того чтобы чеснок не болел, 
перед посадкой его нужно обра-
ботать – замочить в соли и в рас-
творе медного купороса. Как это 
сделать? Сначала готовят слабый 
раствор из обычной соли – разво-
дят 3 ст. ложки на 5 л воды. Зубки 
держат в солевом растворе не-
сколько минут. Можно предвари-
тельно поместить их в марлевый 
или сетчатый мешочек. Потом в 
10 л воды растворяют 1 ст. ложку 
медного купороса и окунают в 
него мешочек с чесноком на одну 
минуту. Обработанный чеснок не 
промывают и не сушат, а сразу 
приступают к посадке. Обычно для 
посадки используют специальный 
колышек, которым делают лунки 
для чеснока глубиной 8–15 см, 
расстояние между лунками – 10 см. 

Вы нам ПИСАЛИ

Споры вокруг чеснока
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Подворье

Заболевание птиц оспой вы-
зывается заносом инфекции в 
хозяйство извне, а также вирусом, 
длительно сохраняющимся в са-
мом хозяйстве. Если не проводить 
надлежащих ветеринарно-сани-
тарных мероприятий и тщатель-
ной дезинфекции, то оспа может 
стать стационарной инфекцией 
и возникать ежегодно в любое 
время года. 

Вирус атакует
После попадания оспен-

ного вируса на повреж-
денную кожу гребня или 
бородки у кур возникает 
оспенная экзантема, а при 
попадании на фолликулы 
кожи – оспенный фоллику-
лит. Течение болезни может 
быть разным. Все зависит от 
устойчивости иммунитета, штам-
ма вируса, условий содержания и 
санитарии в курятнике. Наиболее 
опасно, если вирус поражает сли-
зистую гортани. Вследствие при-
соединения бактерий из группы 
кокков, палочки некроза и других 
микроорганизмов такое пораже-

для хохлатки и пеструшки

Для тех, кто занимается раз-
ведением кур, этот год был не 
слишком удачным. Молодняк 
массово погибал от разных 
болезней, в том числе от гисто-
моноза. Пословица «Цыплят 
по осени считают» оказалось 
актуальной как никогда. Есть 
примеры, когда из 42 птенцов 
к началу осени осталось только 
15. Специалисты предупреж-
дают, что осенью молодняк 
подстерегает новая напасть 
– куриная оспа. Как ее распоз-
нать и не допустить, владель-
цам курятников расскажет 
ветеринарный врач Вячеслав 
Животовский. ПрививкаПрививка

Оспа кур (оспа-дифтерит) (Variola gallinarum) – 
контагиозная хронически протекающая болезнь 
птиц подотряда куриных (кур, цесарок, индеек, 
перепелок). Водоплавающие птицы (утки, гуси) оспой 
не болеют.

 Невакцинированная взрослая птица чаще и тяжелее болеет в 
период линьки, осенью и зимой. Но наиболее чувствительны к 

оспе молодняк и птицы декоративных пород, у кото-
рых болезнь протекает и в дифтероидной, и в 

смешанной формах. 
Источником инфекции являются боль-
ная и переболевшая птица, загрязнен-

ные вирусом оспы яйца, пух и перо, 
почва, корм, вода, инвентарь и спец-
одежда обслуживающего персонала. 
Заражение происходит как путем 
прямого контакта здоровой птицы с 

больной, так и посредством зараже-
ния вирусом предметов ухода, корма, 

через укусы кровососущих насекомых, 
а также через человека, обслуживающего 

птицу. Переносчиками вируса оспы могут 
быть домашние и дикие птицы. Обычно заболевание 

длится в течение 6 недель и больше. При неудовлетворитель-
ных условиях содержания и кормления погибает до 50–70 % 
поголовья. У больной птицы яйценоскость снижается в 5 раз, а 
после выздоровления восстанавливается медленно. 
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Иногда при оспе происходит вос-
паление роговой оболочки глаза, 
протекающее с болью и покрас-
нением глаза, помутнением и 
изъязвлением роговицы, острое 
гнойное воспаление, охватываю-
щее все среды и оболочки глаза, 
в том числе склеру. В некоторых 
случаях наступает прободение 
роговицы и полное разрушение 
глаза. Общее состояние больной 
птицы угнетено, перья взъеро-
шены, аппетит плохой или от-
сутствует. При дифтероидной и 
смешанной формах оспы на сли-
зистой оболочке рта, языка, носа, 
гортани, трахеи, бронхов, при-
даточных полостей образуются 
дифтерийные пленки. Иногда под 
кутикулой желудка и на слизи-
стой кишечника появляется сыпь 
в виде беловатых,  непрозрачных, 
несколько приподнятых узелков. 
Они, быстро увеличиваясь в раз-
мерах, нередко сливаются между 
собой, становятся желтоватыми 
и содержат творожистую некро-
тическую массу или напоминают 
пленку, плотно соединенную с 
подслизистым слоем. Если уда-
лить эти фибриноподобные на-
ложения (пленки), то образуются 
кровоточащие эрозии. Дифте-
роидные наложения затрудняют 
дыхание, поэтому рот у птиц 
часто открыт, и при дыхании они 
издают свистящие или хрипящие 
звуки. 

ДИФФЕРЕНЦИАЛЬНЫЙ 
ДИАГНОЗ 

Течение болезни име-
ет благоприятный про-
гноз только при неос-
ложненной кожной фор-
ме оспы, если оспенные 
поражения локализу-
ются только на голове. 
Но чаще бывает диф-
тероидная форма, при 
которой птица погибает. 

Как противостоять 
вирусу? 

Оспенный вирус погибает че-
рез час при 60° С, а при 80° С в 
течение 15–30 минут, кипячение 
убивает его за 6 минут. Вирус 
теряет инфицирующую способ-
ность в 1 %-ной уксусной кисло-
те. Он погибает также в 3 %-ном 
растворе карболовой кислоты, в 
0,5-1 %-ном растворе формалина, 
слабом растворе йода (1:10 000), 
2,5 %-ном растворе серной и со-
ляной кислот. Все вышеперечис-
ленные меры работают против 
вируса, выделенного во внеш-
нюю среду. Этими средствами вы 
можете обработать помещение 
курятника, инвентарь, террито-
рию выгула. А птице требуется 
вакцинация. 

Вакцина от оспы разводится 
растворителем до полного рас-
творения, затем специальный 
двух– или одноигольный инъ-
ектор помещается во флакон с 
вакциной. Она вводится путем 
прокола перепонки крыла с 
внутренней стороны, предва-
рительно с перепонки крыла в 
месте инъекции выщипывают 
перо. Срок годности вакцины, ее 
хранение, сроки использования 
растворенного препарата про-
писаны в инструкции по приме-
нению вакцины.

Еще раз отмечу, что избежать 
заражения оспой помогает имен-
но своевременная вакцинация. 
Вакцину против оспы птиц вво-
дят молодняку в возрасте от 
двух месяцев. Если в хозяйстве 
взрослая птица ранее не была 
вакцинирована против оспы, то 
вакцинируют все поголовье, а 
далее ежегодно только молодняк, 
достигший возраста 3-4 месяцев. 
Желательно провести вакци-
нацию до начала осени, так как 
именно в этот период ветеринары 
ежегодно начинают регистриро-
вать случаи заболеваний. 

ние имеет характер дифтеритиче-
ских налетов, пленок, наложений, 
которые затрудняют дыхание и 
питание птицы, а в отдельных слу-
чаях вызывают полную закупорку 
гортанной щели и гибель птицы 
от удушья. 

Клинические 
признаки

Оспа у кур сопровожда-
ется конъюнктивитом и 
образованием очаговых 
специфических высыпа-
ний на коже и слизистых 
оболочках, чаще в об-
ласти головы и верхних 
дыхательных путей. На 
коже у основания клюва, 
век, на гребне, бород-
ках и других участках 
тела появляются сначала 
бледно-желтые, а затем 
красноватые круглые 
пятна, постепенно пре-
вращающиеся в неболь-
шие узелки. Эти узелки 
часто сливаются, и через 
несколько дней их по-
верхность покрывается 
серозным клейким экс-
судатом, который за-
сыхает, превращаясь 
в красно-коричневые 
корки. 

Если оспа протекает без ос-
ложнений, то через 7–10 дней 
оспины отпадают, не оставляя 
заметных рубцов. На 17–19-й 
день после заражения иногда 
возникает вторичный оспенный 
процесс на ранее не пораженных 
участках кожи. 

Дифтеритическое воспале-
ние конъюнктивы глаз у птиц 
обуславливает слезотечение, 
светобоязнь, отечность век, сли-
зисто-гнойное истечение из глаз 
с последующим образованием 
корочки, которая склеивает веки. 
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– Подскажите, что 

делать с клубникой? 
Пошла на грядку, а 

там целая куча 
укорененных и неукоре-
ненных усов. Понятно, 
что все сроки посад-
ки уже прошли, но усы 
хорошие, сильные, если не 
посадить, то они не перезиму-
ют, а если посадить, то толку, 
наверное, тоже не будет, 
ведь на календаре уже 
октябрь, – написала 
нам одна из чита-
тельниц журнала. 
На ее вопрос мы 
попросили отве-
тить Дениса Су-
дакова, который 
имеет большой 
опыт выращива-
ния клубники.

– Начнем с того, что, даже 
если у вас клубничная рассада с 
закрытой корневой системой, все 
посадки клубники мы заканчива-
ем до конца сентября. И при этом 
внимательно следим за погодой. 
Если ожидается похолодание, 
нужно будет прикрыть посадки 
агротексом, чтобы подольше со-
хранить тепло и дать клубнике 
возможность укорениться. 

Что касается усов, то их мож-
но попытаться сохранить при 
условии, что у вас есть теплица. 
Посадите ваши усы в стаканы и 
перенесите их в теплицу. Если 
температура там не опускается по 
ночам ниже плюс пяти градусов, 
то клубника будет наращивать 
корневую систему. В теплице она 
перезимует, и к весне у вас будет 
рассада с закрытой корневой 
системой, которую вы сможете 
высадить в грядки. До больших 
холодов нужно будет днем про-
ветривать теплицу, чтобы темпе-
ратура там несильно поднима-
лась и не было пекла. Это важно, 
потому что неокрепшие усы с 

неразвитой корневой системой 
на жаре могут пересыхать. 

Замечу, что укоренив-
шаяся клубника (с 

мощными корня-
ми) не особенно 
страдает и при 40 
градусах жары, но 
усы комфортнее 

се б я  ч у в с тву ют, 
если температура 

не выше 25 градусов. 

ЕСЛИ ВЫ ПЛАНИРУЕТЕ,
ЧТО КЛУБНИЧНЫЕ УСЫ БУДУТ 

ЗИМОВАТЬ В ТЕПЛИЦЕ,
ТО ЗИМОЙ ТАМ ТОЖЕ БУДУТ 

ПЕРЕПАДЫ МЕЖДУ ДНЕВНЫМИ 
И НОЧНЫМИ ТЕМПЕРАТУРАМИ, 

ПОЭТОМУ КЛУБНИКУ НУЖНО 
ПРИКРЫТЬ АГРОСПАНОМ-

ШЕСТИДЕСЯТКОЙ
ИЛИ БОЛЕЕ МОЩНЫМ, 

ТОЛЩИНОЙ В 90 МИКРОН. 

А еще нужно следить, что-
бы саженцы не пересыхали. 

Клубнике не так страшны 
морозы, как иссушение. По-

этому перед зимой клубнику 
нужно хорошо пролить. Можно 

сохранить клубнику, поместив ее 
в опилки. Слой должен быть 40 см. 
Клубнику накрываем «с головой». 
Но клубника в опилках также 
должна находиться в теплице. 

Сразу же нужно сказать и о сро-
ках укрытия клубники на зиму. С 
ним не нужно торопиться. Клуб-
нику укрывают, когда установится 
устойчивая температура минус 
пять градусов. Клубника должна 
постепенно и естественно уйти в 
спячку. Для этого лучше укрывать 
клубнику в несколько этапов и в 
зависимости от понижения тем-
пературы добавлять слои укры-
тия. Осенью для клубники важ-
ны калийные удобрения. Калий 
способствует загущению соков, 
циркулирующих в растении. И это 
помогает клубнике перезимовать 
без потерь. И нужно помнить, что 
клубника боится не морозов, а 
иссушающих зимних ветров, от 
которых ее нужно обязательно 
защищать. 

уходят в зиму
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инфраструктурой: транспортом, 
снабженческими и медицински-
ми услугами. Поправки в закон 
как раз и дают такую возмож-
ность, – отметил заместитель 
председателя комитета Госдумы 
по собственности, земельным 
и имущественным отношениям 
Николай Николаев. – При этом 
поправки не носят обязательно-
го характера и само решение о 
вхождении в состав населенного 
пункта должно приниматься на 
общем собрании СНТ.

Заместитель председателя ко-
митета Госдумы по строительству 
и ЖКХ Светлана Разворотнева на-
звала поправки в закон еще одним 
шагом к ликвидации СНТ, что, по 
ее мнению, даст положительный 
эффект. Разворотнева считает, 
что СНТ в нынешнем виде – уста-
ревшая форма общественных 
объединений, к тому же и весьма 
затратная для граждан.

 – ЧЛЕНЫ СНТ ВЫНУЖДЕНЫ 
ПЛАТИТЬ ЗА ТЕХ 

СОБСТВЕННИКОВ, КОТОРЫЕ 
ДАВНО УЖЕ НЕ ПОЯВЛЯЮТСЯ 
НА СВОИХ УЧАСТКАХ. КРОМЕ 

ТОГО, ОПЛАТА КОММУНАЛЬНЫХ 
УСЛУГ, ПОСКОЛЬКУ СНТ 

ЮРИДИЧЕСКОЕ ЛИЦО, ДЛЯ 
ЧЛЕНОВ ТОВАРИЩЕСТВА ВЫШЕ, 

ЧЕМ ЕСЛИ БЫ ОНИ ПЛАТИЛИ 
ЭНЕРГОСНАБЖАЮЩИМ 

ОРГАНИЗАЦИЯМ НАПРЯМУЮ, 

– отметила Светлана Разворот-
нева, которая убеждена, что вхож-
дение СНТ в состав поселений 
сделает жизнь садоводов более 
комфортной. Они смогут эконо-
мить на разнице тарифов, посколь-
ку тариф сельского поселения на 
ту же электроэнергию на треть 
ниже дачного. Законодатель по-
сетовала, что принятые поправки 
не делают вхождение СНТ в состав 
поселений обязательным. И на-

Нужно ли дачникам 
становиться горожанами?

Размежеваться или объединиться? Казалось бы, дачники (осо-
бенно летом) – самые далекие 
от политики люди. Однако зако-
нодатели то и дело выступают с 
какой-нибудь новой инициати-
вой, которая напрямую затраги-
вает садоводов и огородников. 
Так, в июле вступили в силу по-
правки в закон о садоводстве. 
И вроде бы инициативы на-
правлены на позитивные пере-
мены, но мы-то знаем, что даже 
если хотели сделать как лучше, 
может получиться как всегда. 
Поэтому все новации требуют 
внимательного рассмотрения 
и обсуждения. 

ИТАК, ПО ЗАМЫСЛУ 
ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ ОБЩЕЕ 
СОБРАНИЕ ЧЛЕНОВ СНТ 

МОЖЕТ ПРОГОЛОСОВАТЬ ЗА 
ВХОЖДЕНИЕ ТОВАРИЩЕСТВА 

В ГРАНИЦЫ НАСЕЛЕННОГО 
ПУНКТА ИЛИ ДАЖЕ 

ОБРАЗОВЫВАТЬ ОТДЕЛЬНОЕ 
ПОСЕЛЕНИЕ. 

Такие поправки в закон о садо-
водстве вступили в силу 14 июля 
этого года. В пресс-центре «Парла-
ментской газеты» провели круглый 
стол, чтобы обсудить, как закон 
изменит жизнь садоводов. Мы 
решили продолжить дискуссию, 
предоставив слово еще целому 
ряду комментаторов, которые 
имеют прямое отношение к про-
блемам СНТ. 

– Если речь идет о постоян-
ном проживании людей на тер-
ритории СНТ,  то они имеют 
полное право пользоваться и 
прилегающей муниципальной 
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звала такое решение полумерой.

Однако вхождение в состав посе-
лений сулит членам СНТ не только 
выгоды. Член комитета Госдумы 
по бюджету и налогам Никита Ча-
плин напомнил, что с вхождением 
СНТ в состав поселения возрастет 
кадастровая стоимость садовой 
земли, а значит, и ставка земельно-
го налога вырастет. Также бывшим 
дачникам нужно знать, что, войдя 
в границы населенного пункта, 
они должны будут убрать шлаг-
баумы, ограничивающие въезд на 
их территорию. Она превратится 
в обычные улицы поселения, до-
ступные для проезда и прохода 
всем желающим. 

Кроме того, члены СНТ, про-
голосовав за вхождение в состав 
поселений, могут столкнуться с 
противодействием муниципаль-
ных властей. 

В МУНИЦИПАЛЬНОМ 
БЮДЖЕТЕ МОЖЕТ ПРОСТО 

НЕ НАЙТИСЬ СРЕДСТВ, 
ЧТОБЫ ВЗЯТЬ НА БАЛАНС 

ЭТУ ТЕРРИТОРИЮ: ЧИСТИТЬ 
ДОРОГИ, ВЫВОЗИТЬ МУСОР, 

АСФАЛЬТИРОВАТЬ ПРОЕЗЖУЮ 
ЧАСТЬ, РЕКОНСТРУИРОВАТЬ 

КОММУНАЛЬНЫЕ СЕТИ И ТЕМ 
БОЛЕЕ ИХ ПРОВОДИТЬ. 

– Муниципалитеты будут рады 
принять ухоженное и благоустро-
енное СНТ, где земля станет до-
роже, а значит, муниципалитет 
получит больше налоговых отчис-
лений, – объясняет Никита Чаплин. 

ПО СЛОВАМ ЗАКОНОДАТЕЛЯ, 
ПРИНИМАТЬ ПОД КРЫЛО 
СНТ, ГДЕ ПОКОСИВШИЕСЯ 

СТОЛБЫ ОСВЕЩЕНИЯ И 
РАЗБИТЫЕ ДОРОГИ, МНОГИЕ 

МУНИЦИПАЛИТЕТЫ НЕ 
ЗАХОТЯТ, ДАЖЕ ЕСЛИ 

ЧЛЕНЫ СНТ ПРОГОЛОСУЮТ 
ЗА ПРИСОЕДИНЕНИЕ 

К МУНИЦИПАЛЬНОМУ 
ОБРАЗОВАНИЮ.

Опрос председателей наших 
садоводческих товариществ по-
казал, что реорганизацию СНТ 
многие считают преждевремен-
ной. Главный аргумент – все то же 
недостаточное финансирование 
муниципалитетов.

– Если бы законодатели вместе 
с присоединением предусмотре-
ли увеличение финансирования, 
это была бы неплохая идея, – го-
ворит специалист по правовым 
и земельным отношениям Дарья 
Орлатая, которая возглавляет 
СНТ «Черемушки-1». – В данный 
момент присоединение СНТ к 
территориям населенного пункта 
не имеет смысла. Обратите внима-
ние на то, что в городе создаются 
ТОСы. Граждане объединяются и 
пытаются получить гранты, пишут 
специальные проекты, участвуют в 
конкурсах, чтобы решать пробле-
мы своих территорий. А для чего 
тогда отказываться от СНТ? Ведь 
СНТ – это форма объединения и 
управления, это исторически сло-
жившаяся форма землепользова-
ния, имеющая свои преимущества.

По словам председателя СНТ 
«Черемушки-1», во Владивостоке 
есть СНТ, оказавшееся в черте 
города. Там произошло измене-
ние зонирования, принесшее 
дачникам сплошные проблемы. 
Поскольку СНТ создавались в 
70-х годах, до того, как появились 
первые СНИПы, по сравнению с 
городскими дорогами проезды и 
дороги в СНТ узкие. 

ПОСЛЕ ВХОЖДЕНИЯ В СОСТАВ 
ГОРОДСКИХ ТЕРРИТОРИЙ В 

СНТ НАЧАЛОСЬ РАСШИРЕНИЕ 
ДОРОГ. ОТ УЧАСТКОВ 

ОТРЕЗАЛИ ПРИМЕРНО ПО 2 
МЕТРА. ОТРЕЗАЛИ У КОГО-ТО 
ГАРАЖ, У КОГО-ТО ТЕПЛИЦУ, 

У КОГО-ТО КРЫЛЬЦО ДОМА, У 
КОГО-ТО ВЕРАНДУ. ЭЙФОРИЯ ОТ 

ОТМЕНЫ ЧЛЕНСКИХ ВЗНОСОВ 
ПРОШЛА, ПОЯВИЛИСЬ 

ПРОБЛЕМЫ. 

Членам реорганизованного СНТ 
пообещали выплатить компен-
сацию за уменьшение участков. 
Но компенсация не коснулась 
домов, даже в тех случаях, когда у 
них под окнами вплотную к стене 
оказалась дорога. А как жить в 
доме, если у вас под окнами поток 
машин 24 часа в сутки, когда фары 
светят в окна по ночам? Это только 
один из примеров.

У руководителей СНТ вызывают 
беспокойство и объекты инфра-
структуры, созданные на взносы 
садоводов. Из-за недостаточного 
финансирования денег на все го-
родские объекты не хватает, объ-
екты, которые принадлежали СНТ, 
без должного обслуживания и под-
держания придут в упадок. Будут 
плодиться бесхозяйные объекты.

– Если Светлана Раворотнева 
утверждает, что СНТ – это уста-
ревшая форма объединения граж-
дан, то я ей хочу возразить, что 
это исторически сложившаяся 
форма, дающая массу льгот и 
преференций. И, отказываясь от 
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СНТ, мы просто расчищаем до-
рогу для управляющих компаний. 
И не будем забывать, что УК – это 
коммерческая компания, первая 
цель которой – получение при-
были, а уж потом обслуживание 
граждан. Как работают управля-
ющие компании, мы все хорошо 
знаем. Я считаю, что нужно думать 
не о вхождении СНТ в территорию 
населенного пункта, а о том, как, 
используя законодательство, СНТ 
могут развивать свои террито-
рии, – настаивает Дарья Орлатая, 
выражая общее мнение группы 
председателей садоводческих 
товариществ. 

Однако, по словам председате-
ля СНТ «Серебрянка» Вероники 
Иващук, данная законодательная 
инициатива уже работает в На-
деждинском районе с 2018 года.

– ЧЕРЕЗ ВНЕСЕНИЕ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 

ПЛАН НЕКОТОРЫЕ СНТ, ТСН 
ВОШЛИ В ЗЕМЛИ НАСЕЛЕННЫХ 

ПУНКТОВ, НАПРИМЕР, В 
СОЛОВЕЙ-КЛЮЧ, ВОЛЬНО-

НАДЕЖДИНСКОЕ, – ПОЯСНИЛА 
ВЕРОНИКА ИВАЩУК. – ЧТО 
ЭТО ДАЛО САДОВОДАМ? 

ПРЕЖДЕ ВСЕГО ВОЗМОЖНОСТЬ 
ЗАКЛЮЧАТЬ ПРЯМЫЕ 

ДОГОВОРЫ С ДРСК, ПЭО. 

Эти прямые договоры значитель-
но удешевляют затраты каждого 
собственника по проживанию. 
Также бывшие садоводы получают 
возможность участия в конкурсах, 
грантах, программах для улучше-
ния инфраструктуры обществ. 

Опасения, что муниципалитеты 
заберут землю СНТ и ничего не 
будут делать, несостоятельны, так 
как вхождение дачного массива в 
границы поселения не приведет 
к ликвидации СНТ. Такое решение 
принимают только общие собра-
ния членов товарищества. Конечно, 
если общество самоликвидируется, 
тогда уже муниципалитет будет 

обязан ставить на баланс дороги 
общества и после этого под эти 
дороги увеличивать бюджет, ре-
монтировать их. Если же общество 
не имеет намерений ликвидиро-
ваться, то и в границах населенного 
пункта оно будет существовать. 

Вероника Иващук видит еще 
один плюс перехода в границы на-
селенного пункта – возможность 
индивидуального строительства с 
использованием ипотеки. 

– Если общество находится на 
землях сельхозназначения, то это 
предполагает сезонное прожива-
ние, когда садоводы не нуждаются 
в льготной ипотеке, водоотведе-
нии, водоснабжении, газификации, 
электрификации, круглогодич-
ном обеспечении пассажирских 
перевозок, так как жители якобы 
используют свои наделы только ле-
том для отдыха. Если же граждане 
предполагают жить круглогодично, 
то им необходима дополнительная 
поддержка для развития террито-
рии. Дети должны ходить в детские 
сады, школы. Взрослые должны 
быть обеспечены транспортной 
инфраструктурой, чтобы ездить 
на работу. С учетом увеличения на-
селения уже будет планироваться 
строительство школ, детских садов, 
поликлиник, больниц, почтовых 
отделений, отделений МЧС, марш-
рутов автобусов, отделений банков, 
магазинов, аптек, – всего, что необ-
ходимо человеку при постоянном 
проживании, – настаивает предсе-
датель СНТ Вероника Иващук. 

– НАША «СЕРЕБРЯНКА» 
– ЭТО ТОВАРИЩЕСТВО 

СОБСТВЕННИКОВ 
НЕДВИЖИМОСТИ (ТСН). В 2018 
ГОДУ МЫ ВОШЛИ В ГРАНИЦЫ 

ПОСЕЛКА СОЛОВЕЙ-КЛЮЧ. 
НАШИХ ДЕТЕЙ В ШКОЛУ ВОЗИТ 
ШКОЛЬНЫЙ АВТОБУС, У ВСЕХ 

ПРЯМЫЕ ДОГОВОРЫ С ДРСК, ПЭО. 

Мы идем по такому пути. Я ду-
маю, каждое СНТ само принимает 
решение, в каком направлении 
развиваться. 

Что по поводу реорганизации 
СНТ и вхождения их в городские 
территории думают дачники из 
других регионов? Этим летом 
была возможность обсудить этот 
вопрос в Союзе садоводов Кали-
нинградской области. 

– В нашем СНТ есть участок 2,3 
га, который пытались при прежнем 
председателе вывести из СНТ и 
начать там строительство много-
квартирных домов. Мы уже 4 года 
судимся, там ребята ушлые, скупи-
ли землю, объединили, привели в 
соответствие с новыми Правилами 
застройки. Мы этот процесс при-
остановили, пытаемся эту землю 
вернуть, – объясняет ситуацию, 
сложившуюся в садоводческом 
товариществе «Мичуринец-1», его 
председатель Валерий Уваров. – 
Наше СНТ находится в самом центре 
Калининграда, рядом с площадью 
Маршала Василевского. Суды идут, 
мы продолжаем бороться. Есть в 
нашем СНТ и такие «товарищи», ко-
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торые участками не пользуются, но 
рассматривают их как виртуальный 
кошелек. Только мы благоустроили 
часть дороги, установили шлагбау-
мы, они тут же поднимают стоимость 
своих участков на «Авито». При этом 
сами годами не платили членские 
взносы и в развитие инфраструкту-
ры СНТ не вкладывали ни копейки. 
Зато агитировали других садоводов 
развалить товарищество, а земли 
перевести в ИЖС, потому что так 
участки можно продать дороже. Мы 
эти попытки ликвидации СНТ пре-
кратили, заставили всех заплатить 
долги по взносам. Задача – создать 
такую инфраструктуру, которая 
бы сделала жизнь садоводов ком-
фортной. Не зря наш губернатор 
сказал, что некоторые СНТ у нас 
похожи на гетто. Эту ситуацию 
будем менять. Уже начали делать 
дороги, со временем огородим 
свою территорию, а постепенно 
сделаем централизованную систему 
водоотведения с присоединением 
к городским канализационным 
сетям. Со временем сделаем СНТ 
«Мичуринец-1» элитным городком 
с малоэтажной застройкой. Но все 
должны понимать, что мы остаемся 
садоводческим товариществом. Мы 
для себя выбрали такой вариант 
развития. 

По словам председателя СНТ 
«Мичуринец-1», сегодня сотка зем-
ли в товариществе стоит больше 
миллиона, поэтому приоритеты 
садоводов поменялись. Земля в 
центре города – в первую оче-
редь это возможность построить 
комфортный современный дом, а 
садово-огородные дела отошли на 
второй план. Использовать землю 

под застройку мечтают и городские 
инвесторы. Но их приоритеты – мно-
гоэтажная застройка. Как говорится, 
почувствуйте разницу. 

По словам председателя Союза 
садоводов Калининградской об-
ласти Вадима Сафронова, у кали-
нинградских дачников вопрос о 
вхождении в границы городской 
территории, по сути, уже не стоит, 
потому что город развивается так 
стремительно, что около десятка 
дачных обществ оказались со всех 
сторон окружены новыми микро-
районами. И конечно, растущему 
городу земли СНТ позволили бы 
возвести не один десяток много-
квартирных высоток. Поэтому там, 
где дачники, пытаясь перевести 
землю в более дорогую категорию 
земель, предназначенных для 
ИЖС, отказались от садоводческих 
некоммерческих товариществ 
как формы организации, они, как 
правило, оказываются в ситуации 
противостояния с инвесторами. 
Многоэтажки растут на бывших 
землях СНТ как грибы. 

– В том, что после ликвидации 
СНТ восстановить его практически 
невозможно, потому что это уже 
историческая форма организации 
некоммерческого объединения 
граждан, которая сейчас невоз-
можна в связи с изменившимся за-
конодательством, мне приходится 
убеждать не только отдельных 
садоводов, но и председателей 
СНТ, – рассказывает Вадим Саф-
ронов. – Отдельные председатели 
перспектив не видят. А у нас есть 
254 и 494 законы о реновации – по 
сути, их можно использовать для 
ликвидации СНТ. Мы платим нало-

ги за землю общего пользования, 
общее имущество, п осчитайте, к 
примеру, сколько за 5 лет ушло с 
каждого участка в виде налогов. 
Посчитайте, сколько налогов за-
платило общество. 

А ЧТО ДАЧНИКИ, 
ОТЧИСЛЯВШИЕ НАЛОГИ, 

ПОЛУЧИЛИ ВЗАМЕН? ЧАЩЕ 
ВСЕГО НИЧЕГО НЕ ПОЛУЧИЛИ, 

ПОТОМУ ЧТО ИНФРАСТРУКТУРА 
СНТ СОЗДАЕТСЯ НА ЧЛЕНСКИЕ 

И ЦЕЛЕВЫЕ ВЗНОСЫ 
ДАЧНИКОВ. И ТУДА, ГДЕ ЭТА 

ИНФРАСТРУКТУРА СОЗДАНА, 
ГОРОД И ВСЕВОЗМОЖНЫЕ 

ИНВЕСТОРЫ СМОТРЯТ С 
БОЛЬШИМ ИНТЕРЕСОМ. 

Сейчас участок земли в СНТ 
для многих собственников – это 
возможность построить дом. Но 
понимания, что статус земли, на 
которой построен твой дом, нужно 
отстаивать, сохраняя садоводче-
ские некоммерческие товарище-
ства, нет. 

Какие аргументы в первую оче-
редь приводят те, кто ратует за 
ликвидацию садоводческих това-
риществ? Это прямые договоры 
на энергоснабжение и отсутствие 
членских взносов. При этом никто 
не задумывается, что планировка 
городских улиц требует другой 
ширины дорог, соответственно, 
они будут увеличиваться за счет 
участков, что на смену малоэтаж-
ной застройке по программам 
реновации приходят многоэтаж-
ки, потому что для города это 
более привлекательная форма 
застройки. После ликвидации СНТ 
владельцам участков почти невоз-
можно отстоять свои права. Я об-
щаюсь с председателями Союзов 
садоводов в разных регионах. 
Сегодня с похожими проблемами 
столкнулись дачники Пскова, Пер-
ми, Иркутска, Чусового и многих 
других городов, – пояснил Вадим 
Сафронов. 
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Время вхождения 
Луны в знаки 

зодиака
Характеристика периода

Стрелец 01.10 Малопродуктивный знак для большинства культур. Благоприятной будет только посадка всевозможных лиан, 

а также зелени, пряных и лекарственных трав. Фрукты и ягоды отлично подходят для сушки и замораживания. 

Козерог 02.10 в 17.37

Рекомендуются посев редиса, лука, посев и посадка зимующих в открытом грунте многолетников – развивается 

крепкая корневая система, приобретается высокая устойчивость к болезням и погодным катаклизмам. Козерог 

дает деревьям долгую жизнь и морозоустойчивость. Время для посадки ягодных кустарников, внесения органики, 

борьбы с вредителями и болезнями, полива. Сеять цветочные культуры нежелательно. 

Водолей 04.10 в 
20.20

Самое неблагоприятное время для большинства видов работ, так как растения интенсивно дышат. Противопо-

казан полив. Можно заняться опрыскиванием от вредителей и болезней. 

Рыбы
06.10 в 22.46

Отличные результаты дают внекорневые подкормки минеральными удобрениями. Не рекомендуется пасын-

ковать, делить корневища, высаживать деревья, пересаживать луковичные, собирать лекарственные травы, 

проводить обработки от вредителей и болезней.

Овен
09.10 в 01.56 

Самый засушливый знак. Полив малоэффективен и даже вреден. Для посева пригодны только растения для зелени. 

Можно заняться удалением засохших, больных ветвей и побегов. Прополка сильно ослабляет и истощает сорняки. 

10.10 ПОЛНОЛУНИЕ в 06.52
Телец

 11.10 в 07.03
Время подходит для посадки всех садовых культур. Растения хорошо приживаются, они приобретают выносливость 

и урожайность, формируют прочные стволы. Прополку надо проводить, не повреждая культурные растения. 

Близнецы
13.10 в 15.07

Сухой и бесплодный период. Можно заняться борьбой с вредителями и болезнями, формированием расте-

ний, удалением пасынков, побегов, а ближе к полнолунию лишних цветков и завязей. Результативной будет 

подкормка. 

Рак
16.10 в 02.10

Не следует сажать деревья и кустарники, так как их зимостойкость будет снижена. Растения в этот период 

хорошо реагируют на полив дождеванием.

  25.10 НОВОЛУНИЕ в 20.52

Лев
 18.10 в 14.44

Противопоказаны полив, посадки, пасынкование. Можно проводить обработку растений от вредителей и 

болезней, сушить зелень, овощи и фрукты. Хороший результат дает прополка, но без повреждения культурных 

растений. Не рекомендуются подкормки и заготовки впрок. 

Дева
 21.10 в 02.25

 Разрешены подзимний посев и внесение минеральных удобрений. Не стоит перерабатывать овощи, особенно 

капусту. Можно замораживать фрукты и ягоды. 

Весы 
23.10 в 11.23

Продуктивное время, но на дворе осень. Если остались культуры, которые нужно подкормить, сейчас самое 

время. Разрешена уборка семян и корнеплодов на хранение. 

Скорпион 
25.10 в 17.18

Скорпион благоволит домашним заготовкам (консервирование и соление овощей). Не рекомендуется обрезать 

деревья, удалять засохшие и поврежденные ветви, пересаживать деревья, делить корневища, пасынковать. 

Стрелец 
27.10 в 20.54

растущая Луна

Благоприятной будет только посадка всевозможных лиан, а также зелени, пряных и лекарственных трав. 

Фрукты и ягоды отлично подходят для сушки и замораживания.

Козерог
29.10 в 23.21

Отличный период для посева и посадки зимующих в открытом грунте многолетников – развивается крепкая 

корневая система, приобретается устойчивость к болезням и погодным катаклизмам, повышается морозо-

устойчивость. Благоприятное время для посадки ягодных кустарников, можно вносить органику, вести борьбу 

с вредителями и болезнями, требуется полив. Сеять цветочные культуры нежелательно. 

Готовить почву желательно во время вхождения Луны в такие знаки зодиака, как Телец, Дева, Козерог, 
Рак, Скорпион, Рыбы, Весы. Заготовки впрок с применением термообработки делают на убывающей 

Луне, а без термообработки (квашение капусты, вино) на растущей. Не стоит рисковать и делать переработку продукции во время 
вхождения Луны в такие знаки зодиака, как Лев, Рак, Дева и Рыбы.

Октябрь подарит приятные события Весам, Тельцам, Овнам и Львам. Близнецам 
 и Водолеям следует перепроверять полученную информацию, вероятны обманы. 
Поступление финансов следует ожидать Девам, Скорпионам, Рыбам и Козерогам. 
Эмоциональный период у Раков и Стрельцов. Ноябрь принесет нужные перемены для всех 
знаков. Будьте счастливы.

Октябрь
Время приморское

Лунный КАЛЕНДАРЬ
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Время вхождения 
Луны в знаки 

зодиака
Характеристика периода

Водолей
01.11 в 01.42

растущая Луна

Растения интенсивно дышат. Противопоказан полив. Можно заняться опрыскиванием от вредителей и болез-

ней, собирать урожай фруктов и лекарственных трав, полоть, но осторожно, не травмируя культурные растения.

Рыбы 03.11 в 
04.46

Отличные результаты дают внекорневые подкормки минеральными удобрениями. Не рекомендуется делить 

корневища, высаживать деревья, пересаживать луковичные, собирать лекарственные травы. Исключена 

обработка сада и огорода от вредителей и болезней.

Овен 05.11 в 
09.06

Самый засушливый знак. Полив малоэффективен и даже вреден. Для посева пригодны только растения на 

зелень. Не нужно высаживать растения, предназначенные на семена. Можно удалять засохшие и больные 

ветки, заняться прополкой. 

Телец 07.11 в 
15.14

Время подходит для посадок. Растения хорошо приживаются, приобретают повышенную выносливость, 

радуют урожайностью. Деревья и кустарники формируют прочные стволы, вырастают морозо- и засухоу-

стойчивыми. Телец благоволит луковичным (в том числе и цветочным), корнеплодам. Для семенных целей 

посадки не будут удачными. 

08.11 ПОЛНОЛУНИЕ в 21.00
Близнецы

 09.11в 23.36 Можно заняться борьбой с вредителями и болезнями. Результативной будет подкормка. 

Рак 
12.11 в 10.22

убывающая Луна
 Не следует сажать деревья и кустарники, так как их зимостойкость будет снижена. 

Лев 
14.11 в 22.47

Можно проводить обработку растений от вредителей и болезней, сушить зелень, овощи и фрукты. Не реко-

мендуется подкормка растений. Период не подходит для заготовок впрок. 

Дева 17.11 в 
11.03

убывающая Луна

Дева очень благосклонна к цветочным культурам –однолетним, комнатным растениям, подзимнему по-

севу и внесению минеральных удобрений. Не рекомендуется перерабатывать овощи, особенно капусту, а 

замораживать фрукты и ягоды очень хорошо. 

Весы
19.11 в 20.57 

 
Не следует сажать деревья и кустарники, так как их зимостойкость будет снижена. 

Скорпион
 22.11 в 03.15 Скорпион благоволит домашним заготовкам. Не рекомендуется обрезать деревья. Так что, оказавшись в 

саду, проведите анализ ошибок прошлого сезона.

Стрелец
24.11 в 06.15

Малопродуктивный период для большинства культур, да и на календаре конец ноября. Если у вас остались 

непереработанные фрукты и ягоды, можно заняться сушкой и заморозкой. 

24.11 НОВОЛУНИЕ в 09.00

Козерог
26.11 в 07.17

Отличный период для посева и посадки зимующих в открытом грунте многолетников – развивается крепкая 

корневая система, приобретается устойчивость к болезням и неблагоприятным погодным условиям. Но 

температуры и состояние почвы уже не располагают к работе. Если, конечно, вы не подготовили бороздки 

для подзимнего посева заранее. 

Водолей
28.11 в 08.06

Знак неблагоприятный для всех садово-огородных работ. Хорошо, что они все уже закончились. Если вы 

все-таки оказались на участке, занимайтесь планированием будущих посадок. 

Рыбы
30.11 в 10.14  Время идеально подходит для заготовки черенков для будущих прививок.

Заготовки впрок с применением термообработки нужно делать на убывающей Луне, а без тер-
мообработки (квашение капусты, вино) на растущей. Не стоит рисковать и делать переработку 
продукции во время вхождения Луны в такие знаки зодиака, как Лев, Рак, Дева и Рыбы.Ноябрь

Время приморское

Лунный КАЛЕНДАРЬ
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Что ни говори, а 
шашлык на даче 

– блюдо, которое 
лучше других напо-

минает, что кроме 
работы существует 
еще и отдых. Если 

вы не купили мясо, можно 
обойтись и курицей, точнее, 
куриной грудкой.

64 / Скатерть-САМОБРАНКА

ШАШЛЫК ИЗ КУРИНОЙ ГРУДКИ НА РЕШЕТКЕ
Ñàëàò Äà÷íàÿ êëàññèêà

меню
Осеннее

ОВОЩИ НА ГРИЛЕÊ ìÿñó

Осень щедро предлагает нам свои дары. И пока еще не сорваны с грядки последние 
огурцы, зелень, кабачки, тыква, а у кого-то и томаты, почему бы не использовать 

выращенный урожай для приготовления обеда? Конечно, садово-огородные 
заботы заставляют нас готовить на скорую руку, но давайте не будем забывать, 
что на даче мы проводим очередные выходные, а значит, наши домочадцы за-

служили настоящий воскресный обед или хотя бы несколько новых оригинальных 
блюд. А рецепты для такого обеда сегодня подготовил Юрий Филатов. Он, между 

прочим, не просто любит готовить, он дипломированный повар. Перед ним стояла 
задача найти простые и вкусные блюда, которые легко готовить в полевых условиях. 

Почувствуйте вкус осени

ИНГРЕДИЕНТЫ
 куриная грудка, филе – 2 кг ккуу
 лимон (крупный, с тонкой 

кожицей) ккоож
 2 луковицы 22 
 100 мл оливкового масла110
 соль, черный молотый 

перец ппеер
 паприка сладкая или

копченая

Сырое филе разрезаем на две поло-
винки поперек куска. Лимон нареза-
ем кружочками, лук полукольцами. В 
миске смешиваем грудку с лимоном 
и луком, солим, перчим, добавляем 

паприку. Все перемешиваем, выдавливая сок из лимона и лука, и убира-
ем в холодильник минимум на час, но можно и на сутки. На смазанную 
маслом решетку выкладываем мясо. Жарим до румяной корочки и 
прозрачного сока, который должен проступать при прокалывании мяса.

САЛАТ ИЗ КАБАЧКОВ 
Такой салат должен понравиться 

хотя бы потому, что нашим кабачкам 
нашлось применение. Сколько можно 
предлагать их каждому встречному-
поперечному? Да и время к зиме, зна-
чит, витамины нам и самим нужны. 

ИНГРЕДИЕНТЫ
 2 некрупных молодых кабачка22 
 2 огурца22 
 1 морковка11 
 1 сладкий перец

пучок зеленипууч
 80 мл растительного масла (в при-

оритете оливковое или кунжутное, но 
можно любое)ммоож
 80-100 мл яблочного уксуса880
 чайная ложка сахарачча
 2 столовые ложки соевого соуса

соль по вкусу.
Чистим овощи, натираем огурцы, 

морковь и кабачки на терке для корей-
ских салатов (если такой нет, применя-
ем обычную). Перец нарезаем мелкой 
соломкой. Складываем овощи в миску, 
добавляем в массу масло, соевый соус 
и уксус. Все перемешиваем и убираем 
в холодильник на 3-4 часа, настаиваем, 
изредка помешивая. При подаче салат 
украшаем зеленью, а при желании и 
жареным кунжутом.

–
луч

ми
р

К мясу, перед мясом и даже 
вместо мяса на гриле можно 
приготовить любые овощи. 

Берем кабачок, кукурузу, слад-
кий перец, репчатый лук, мор-
ковь как крупную, так и мелкую. 
Вообще, возможно использовать 
любые овощи, даже тыкву, но 
овощам, как и мясу на гриле, 
требуется маринад. Его мы будем 
готовить из 1-2 столовых ложек 
растительного масла, 2-3 столо-

вых ложек соевого соуса, пучка 
петрушки, укропа или кинзы. Ово-
щи нужно промыть и почистить. 
Крупные нарезать шайбами или 
сегментами и поместить в мари-
над. Мариноваться они будут в хо-
лодильнике 2-3 часа, если нужно 
быстро, то маринуем хотя бы 15-
20 минут. Жарим овощи на гриле 
или на решетке. Приготовленные 
овощи желательно укладывать на 
лаваш или нарезанный хлеб. 
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СЫРНАЯ ПОХЛЕБКА
МАРИНОВАННАЯ СНЫТЬ

ПИЦЦА НА КАБАЧКОВОМ ТЕСТЕ

Íà ïåðâîå Äà÷íàÿ çàêóñêà

Âûïå÷êà

СССС

ПП
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Это практически современный 
вариант супа из топора. Хочется 
чего-то особенного, но готовить 
некогда, а продуктов минимум? 
В этой ситуации и выручит плав-
леный сырок.

ИНГРЕДИЕНТЫ
Берем 2-3 картофелины, банку 

консервов (желательно рыбных, 
но можно взять и тушенку, в край-
нем случае колбасу, нарезанную 
кубиками), 1-2 плавленых сырка 
(жирностью 50 % и выше), луко-

вицу, лавровый лист, соль и перец 
(специи добавляем в конце и по 
вкусу). Также подойдет любая зе-
лень (зеленый лук приветствуется). 

Поставьте на огонь кастрюлю с 
1,5-2 литрами воды. Пока вода за-
кипает, нарезаем лук мелкими ку-
биками, сыр натираем на крупной 
терке, картофель нарезаем мелки-
ми или средними кубиками. Когда 
вода закипит, бросаем в кастрюлю 
картофель и лук и снова доводим 
до кипения. Через 8-10 минут до-
бавляем сыр. Помешиваем, пока 
сыр полностью не растворится, а 
затем добавляем консервы. Ближе 
к концу приготовления мы солим 
нашу похлебку, перчим по вкусу 
и варим еще 4-5 минут. При же-
лании можно добавить копченую 
паприку, она даст приятный цвет 
и аромат. При подаче этот супчик 
нужно посыпать зеленью.

Слышали выражение «поднож-
ный корм»? Это самый дачный 
вариант еды. Его мы тоже пред-
усмотрели. Приготовим и попро-
буем сныть. Ее листья содержат 
большое количество легкоусво-
яемого белка. Их жарят, тушат, 
маринуют. С той же целью при-
меняют черешки сныти.

ИНГРЕДИЕНТЫ
Для нашего случая берем 500 

граммов сныти со стеблем, чайную 
ложку сахара, 100 мл яблочного 
уксуса, чайную ложку соли, 5-6 зуб-
чиков чеснока, перец горошком 3-5 
штук (можно добавить и душистый), 
1-2 лавровых листа. 

Стебли сныти промываем и наре-
заем на 5-7-сантиметровые отрез-
ки. Просушиваем их на бумажных 
салфетках или полотенце. В пред-
варительно простерилизованную 
банку укладываем лавровый лист 
и нарезанные на 3-4 части зубчики 
чеснока, сверху плотно укладыва-
ем сныть. Для тузлука кипятим 500-
600 мл воды, добавляя в кипящую 
воду соль, сахар и перец. Следом 
вливаем уксус и все тщательно 
перемешиваем венчиком. Зали-
ваем рассол в банку, закрываем 
банку крышкой и оставляем тузлук 
охлаждаться. Когда банка остынет, 
нужно поставить ее в холодильник 
или погреб на 2-3 дня. Подавать 
к столу сныть можно как любые 
маринованные овощи – на закуску 
к основным блюдам или вместо 
гарнира. 

И снова кабачок! Если в вашем доме его уже не хотят видеть ни в 
каких блюдах, попробуйте подать его в виде пиццы. Иногда это по-
могает скормить семье еще несколько кабачков. 

ИНГРЕДИЕНТЫ
 3 небольших кабачка (можно один 

большой)боол
 пара яицппа
 2 стакана муки22 
 200 граммов колбасы или крабо-

вых палочекввыых
 4 помидора44 
 300 граммов сыра330
 пара зубчиков чеснока, укропппа
 соль, перец по вкусуссо
 сухари панировочные или манная 

крупа. 
Кабачки натираем, отжимаем сок, 

добавляем яйца, мелко нарезан-
ный укроп. Чеснок выдавливаем 
через пресс или мелко нарезаем, 
или натираем на мелкой терке и до-
бавляем в тесто. Солим, перчим по 
вкусу, добавляем муку и перемеши-
ваем. Смазанный сливочным или 

растительным маслом противень 
посыпаем сухарями или манкой. 
Сверху выкладываем тесто, на него 
выкладываем колбасу или крабо-
вые палочки и помидоры. Сыр на-
тираем на терке (можно добавить 
майонез и перемешать с сыром), 
затем выкладываем сыр поверх 
начинки и ставим противень с пиц-
цей в прогретую до 200 градусов 
духовку или готовим на сковороде 
под крышкой на медленном огне 
и через 15-20 минут проверяем 
пиццу на готовность.
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ВСЕ МАТЕРИАЛЫ ЭТОГО НОМЕРА И МНОГО ДРУГОЙ ПОЛЕЗНОЙ 
И ИНТЕРЕСНОЙ ИНФОРМАЦИИ
МОЖНО НАЙТИ НА САЙТЕ ЖУРНАЛА 

Ответ СПЕЦИАЛИСТА

www. em-russia.ru
Тел.  8(800) 333-65-95

ОСЕННИЕ РАБОТЫ
на дачном участке – 
залог богатого урожая
в следующем сезоне!
Повышение 

плодородия и урожая
на 50 %
Ускорение 

компостирования
в 2 раза
Снижение количества 

сорняков на 80 % 
Снижение

болезней в 3 раза
Снижение

трудозатрат в 2 раза 
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при предъявлении журнала

до 10.10. 2022

реклама

Подписывайтесь,
чтобы иметь под рукой 
подробные инструкции.

Отделл по рааззмещениию рекламы:
8 (44223) 249-8--800

Р
е

кл
ам

а

Р
е

кл
ам

а



/ 67

Сады и огороды Приморья ОКТЯБРЬ 2022



68 /

Сады и огороды Приморья ОКТЯБРЬ 2022


